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Цитатник «ЭА»:  «Всякий праздный гражданин 
является вором».       
Жан-Жак Руссо (1712-1778)

Банкиров 
штрафом в 

300 рублей не 
запугаешь…

В среду 8 июля на заседании 
сессии абхазского Парламента в 
розданном тексте проекта повестки 
дня фигурировало 15 пунктов, вклю-
чая «Разное».  Но при обсуждении 
повестки возникли разногласия. В 
разделе «Разное» планировалось 
обсуждение законопроектов «О 
здравоохранении» и «О телевиде-
нии и радиовещании», а также  «О 
моратории на разработку (добы-
чу) углеводородов (нефти и газа) 
в Республике Абхазия». Учитывая 
важность этих вопросов, ряд депу-
татов высказался за их детальное 
предварительное изучение в соот-
ветствии с нормами регламента и 
дальнейшее включение в повестку 
дня ближайших заседаний сессии.

Сидя на заседании сессии, я 
вспомнил в тот момент, что  накануне 
вечером СМИ Абхазии  были опове-
щены по электронной почте  о пред-
стоящем обсуждении в Парламенте 
законопроекта «О моратории…».  В 
основу его легли  выводы совмес-
тного обзорного анализа  Фонда 
экспертного  содействия  «Айнар», 
международной, экологической ор-
ганизацией «Greenpeace – Russia», 
при содействии Всемирного фонда 
дикой природы (WWF). Законопро-
ектом предлагается объявить  мора-
торий на разработку  углеводород-
ного сырья  в недрах и на  шельфе 
Республики Абхазия физическими и 
юридическими лицами, в том числе 
иностранных государств, до 1 янва-
ря 2045 года, то есть на тридцать 
лет.  Не исключаю, что эта инициа-
тива «Айнара» была вызвана к жиз-
ни недавним, в середине прошлого 
месяца,  внесением Кабмином  рес-
публики изменений в распоряжение  
Кабмина же в апреле 2013 года, ко-
торое предусматривает продление 
срока  на изучение «Роснефтью» 
шельфа на Гудаутском участке 
до восьми лет, причем в целом на 

изучение и 
разведку по-
прежнему 
отводится 45 
лет, а из про-
екта распоря-
жение было 
исключено 
тогда упоминание про «добычу».

…Когда  спикер Парламента ва-
лерий Бганба поставил вопрос о 
включении в повестку дня спорных 
пунктов на голосование, оказалось, 
что «за» включение проголосова-
ло  10 депутатов, «против»  -  8 и 
еще несколько воздержались.  Но 
проголосовавших «за» оказалось 
недостаточно. Рассмотрение этих 
вопросов было отложено, как ска-
зал спикер, на пару недель, до сле-
дующего заседания сессии, чтобы  
все депутаты смогли как следует 
подготовиться к их обсуждению. 
Депутат алмас джапуа, собирав-
шийся докладывать о моратории, 
переспросил у спикера: «Так что, 
сегодня обсуждения не будет?» 
и, получив утвердительный ответ, 
молча взял со стола толстую кипу 
подготовленных бумаг и вышел из 
зала. При этом он громко хлопнул 
дверью, а вслед за ним гуськом вы-
шло около половины присутство-
вавших на заседании журналистов 
– брать у него в коридоре интервью. 
Позже я прочел в интернете то, 
что Джапуа сказал корреспонденту  
«Абхазия-Информ»: «Я внес зако-
нопроект на рассмотрение, так 
как предварительно в парламент-
ском комитете мы уже проводили 
слушания, были острые дискуссии 
в обществе и ситуация депута-
там известна давно. Практически 
нет депутата, который детально 
не был бы знаком с темой. Но, как 
оказалось, мои коллеги проголо-
совали за исключение из повестки 
дня важного законопроекта. Я был 

возмущен таким ходом событий и 
вынужден удалиться из зала засе-
даний».

В ходе обсуждения последующих 
вопросов на заседании депутат ас-
лан Кобахия, как говорится, «не на-
зывая имен», высказал мнение, что 
если рассмотрение подготовленно-
го тобой законопроекта по каким-то 
причинам откладывается, «не надо 
воспринимать это как личную траге-
дию».

В первом чтении был принят  за-
конопроект «О внесении изменений 
в Закон РА «О банках и банковской 
деятельности». Представляя проект 
закона, член комитета по бюджету, 
кредитным организациям, налогам 
и финансам анзор Кокоскерия 
сказал: «В последнее время остро 
стоит вопрос об ответственнос-
ти банков за нарушение правил 
при совершении расчетов, списы-
вающих средства со счетов клиен-
та. Предложенный законопроект 
направлен на выработку механиз-
ма защиты интересов клиентов».  
По новым нормам законодательс-
тва банки должны будут заплатить 
соответствующие штрафы от 0,1 до 
10% от суммы средств. Ту же цель 
преследовал и принятый во втором 
чтении законопроект  «О внесении 
изменений в Закон РА «Об основах 
налоговой системы в РА», который 
представлял председатель комите-
та по бюджету, кредитным организа-
циям, налогам и финансам георгий 
агрба. По нему ставки штрафных 
санкций для банков за каждый день 
просрочки налоговых перечислений 

теперь о таком 
«послаблении» 

банкам при-
дется только 
с ностальгией 
вспоминать...
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подняты с 0,3 до 1% от суммы пла-
тежей (в ходе работы над законопро-
ектом предлагалось даже – до трех 
процентов). Как разъяснил предста-
витель президента в Парламенте 
дмитрий Шамба:

«В июле 2014 года Министерс-
твом  финансов Республики Абхазия 
была проведена проверка коммер-
ческих банков и было установлено  
большое число случаев, когда они 
не выполняли платежных поруче-
ний  клиентов по перечислению на-
логовых платежей в бюджет  и во 
внебюджетные фонды. Когда ком-
мерческие банки получали денеж-
ные ресурсы, они не перечисляли их 
в бюджет, а использовали в качест-
ве бюджетных ресурсов. Те  штра-
фы, которые были предусмотрены 
действующим законодательством, 
а именно наложение штрафа на ру-
ководителей  коммерческих банков 
до пяти МРОТ, а это триста руб-
лей, и пеня в размере 0,3%, были им 
гораздо выгоднее своевременного 
перечисления платежей».

Был принят в первом чтении и 
законопроект «О противодействии 
коррупции». По словам  Георгия Агр-
ба, в документе дается определение 
понятию «коррупция», которого нет 
в существующем законодательстве, 
определяются ответственность, по-
рядок проведения экспертиз, кон-
курсов-тендеров на получение под-
рядов, передачу объектов в аренду, 
приобретение того или иного обору-
дования за счет средств бюджета и 
т. д. Кроме того, в документе опре-
деляются ответственность, порядок 
проведения экспертиз, конкурсов-
тендеров на получение подрядов, 
передачу объектов в аренду, приоб-
ретение того или иного оборудова-

ния за счет средств бюджета и т. д. 
Также законопроект вводит практику 
предоставления госслужащими де-
клараций о доходах.

Был принят в окончательном чте-
нии законопроект «О внесении изме-
нений в некоторые законодательные 
акты РА».  По информации Георгия 
Агрба, речь идет об изменении ряда 
госпошлин. Так, например, уста-
навливается фиксированный раз-
мер госпошлины на куплю-продажу 
транспортных средств, повышается 
пошлина на их дарение, увеличи-
вается срок нахождения в респуб-
лике иностранных рабочих, а соот-
ветственно и ставок госпошлины 
за пребывание на территории РА.  
Изменяются ставки госпошлины на 
куплю-продажи недвижимого иму-
щества. По подсчетам аналитиков, 
в 2010 году государство потеряло 
порядка 10 млн. рублей из-за того, 
что размер пошлины был фиксиро-
ванным и не зависел от стоимости 
домовладений. Теперь ее размер 
составит 2% от стоимости недви-
жимости. Для некоторых категорий 
граждан и близких родственников 
размер пошлины сократится до 1%.

Был принят также законопро-
ект «О лицензировании отдельных 
видов деятельности». По словам 
Георгия Агрба, ранее не было зако-
нодательного акта, определяющего 
эти взаимоотношения. В принятом 
документе сокращен перечень ви-
дов деятельности, подлежащих ли-
цензированию, а срок их действия 
определен как бессрочный. «Мы 
исходили из того, что предприни-
матели должны прекратить беготню 
по инстанциям», –  отметил Агрба. 
Вместе с тем  возрастет нагрузка 
на контролирующие органы: им при-
дется не просто сидеть на местах и 

выписывать справки, а выезжать на 
места и «осуществлять надзор», так 
как теперь определен механизм кон-
троля за предпринимательской де-
ятельностью и отзыва лицензий.

Новый закон не коснется туристи-
ческой деятельности и недропользо-
вания, поскольку эти виды деятель-
ности регулируются отдельными 
законодательными актами.

Был принят проект градострои-
тельного и строительного Кодекса 
республики. Документ определяет 
правовые основы, а также права и 
обязанности государства, физичес-
ких и юридических лиц в области гра-
достроительной и строительной де-
ятельности. Председатель Комитета 
по экономической политике, рефор-
мам и инновациям гурама Барганд-
жия, за последние годы не было при-
нято ни одного градостроительного 
плана, города республики застраи-
вались в хаотичном порядке.  Соав-
тор законопроекта Инал джопуа от-
метил, что документ устанавливает 
принципы территориального плани-
рования в Абхазии.  Кабмин призван 
инициировать разработку планов 
развития территорий РА – генераль-
ного и детального. В первую очередь, 
составляется общий план развития 
республики, после чего приниматся 
генеральные планы развития горо-
дов и других населенных пунктов. 
Все эти документы составляются с 
учетом требований экологии, а также 
охраны культурного наследия. Затем  
составляется детальный план опре-
деленных территорий. В документе 
определен порядок строительства 
в особо охраняемых природных и 
исторических зонах, расписан меха-
низм проведения экспертизы строи-
тельных объектов, регламентируется 
качество воздвигаемых 
строений, вводится ли-
цензирование производс-
тва строительных мате-
риалов.

виталий ШарИЯ

Банкиров штрафом в 300 
рублей не запугаешь…

зУраБ агУМава ИзБран СУ-
дЬеЙ верхОвнОгО СУда аБ-
хазИИ

Сухум. 20 июля. Абхазия-Информ. 
Депутаты Парламента Абхазии по 
представлению президента РА из-
брали Зураба Агумава судьей Вер-
ховного суда Абхазии.

Сегодня состоялось заседание 
сессии парламента, на котором 
рассматривался один вопрос – из-
брание судьи Верховного суда. За 
кандидатуру Агумава проголосовал 
31 депутат из 32-х присутствовав-
ших.

Квалификационная коллегия судей 
Абхазии рекомендовала кандидату-
ру Зураба Агумава, предварительно 
сдавшего экзамен на «отлично».

Генерал-майор Зураб Михайло-
вич Агумава: родился в 1961 году 
в селе Эшера. Окончил эшерскую 
среднюю школу. В 1987 году окон-
чил историко-юридический факуль-
тет Абхазского государственного 

университета по специальности 
«правоведение».

С сентября 1988 по сентябрь 1989 
годов — студент школы КГБ СССР.

С 1989 по 1992 годы — оперупол-
номоченный, старший оперуполно-
моченный, старший следователь КГБ 
Абхазской АССР.

С 1992 по 1993 годы работал в 
должности начальника отдела контр-
разведки Гумистинского фронта.

С 1993 по декабрь 1993 годы яв-
лялся заместителем начальника 
отдела военной контрразведки СГБ 
Республики Абхазия.

С декабря 1993 по 1995 годы - на-
чальник отдела военной контрраз-
ведки СГБ Республики Абхазия.

С 1995 по август 1996 годы - стар-
ший следователь СГБ Республики 
Абхазия.

С августа 1996 по 1997 годы рабо-
тал старшим следователем военной 
прокуратуры Республики Абхазия.

С 1998 по май 1999 годы - старший 

помощник военного прокурора.
С мая 1999 по 2000 года - судья 

Верховного Суда Республики Абха-
зия.

2 июля 2000 года указом прези-
дента по представлению премьер-
министра назначен министром внут-
ренних дел Абхазии.

В 2001 году указом президента 
Абхазии назначен Председателем 
Службы государственной безопас-
ности Республики Абхазия.

2 апреля 2003 года указом прези-
дента Абхазии уволен в запас и осво-
бождён от должности Председателя 
СГБ РА.

2003 – 2006 гг. – глава админист-
рации Сухумского района.

С 2006 по 2014 годы работал воен-
ным прокурором РА.

С июня по октябрь 2014 Зураб 
Агумава исполнял обязанности Гене-
рального Прокурора РА.

С октября 2014 г – военный проку-
рор РА.
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огневка становится глобальной проблемой
9 июня на заседании Кабинета 

министров обсуждали, в числе 
других вопросов. катастрофи-
ческую ситуацию с поражением 
самшита гусеницами бабочки-
огневки и решали другие воп-
росы. Проблема приобретает 
международный масштаб: аб-
хазские экологи говорят, что ог-
невка может появиться на тер-
ритории грузии и в турции.

Алхаса Кварацхелия утвердили 
в должности заместителя минис-
тра культуры и охраны историко-
культурного наследия. Высту-
пая перед коллегами, министр 
культуры Эльвира арсалия 
пояснила, что в состав минис-
терства входят 36 организаций 
и ей необходим заместитель 
по административной работе.

Было принято новое поло-
жения о Государственном уп-
равлении связи и массовых 
коммуникаций Республики Аб-
хазия, установлена предель-
ная численность его работни-
ков и размер ассигнований на 
2015 год. В состав управления 
входят две хозрасчетные ор-
ганизации – РУП «Абхазсвязь» с 
годовым оборотом 8 миллионов 
рублей и «Телекоммуникационные 
сети Абхазии» с оборотом око-
ло 45 миллионов рублей, а также 
семь районных узлов связи. Эти 
организации ничего из бюджета не 
берут, но и прибыли не приносят, 
только окупают свои расходы. Об 
этом сообщил начальник Управле-
ния связи лаша Шамба.

Премьер-министр артур Мик-
вабия указал на то, что работу 
организаций надо оптимизиро-
вать. «Не будет прибыли, не бу-
дет РУПа», – сказал он и поручил 
Шамба представить информацию 
о том, какие площади занимают 
организации, сколько платят нало-
гов и арендной платы.

Численность работников Госу-
дарственного управления связи 
установлена в количестве 24-х че-
ловек, ранее было около 40.

Министр образования и науки 
адгур Какоба огласил состав кол-

легии из семи человек, а кабмин 
рекомендовал дополнить ее кан-
дидатурами директоров научных 
организаций. Заместитель пред-
седателя Госкомитета по репатри-
ации Эркан Кутарба сообщил, что 
численность коллегии предпола-
гается ограничить десятью канди-
датами, ему было предложено до-
полнить ее тремя репатриантами, 
которые уже давно живут и рабо-
тают в Абхазии.

Фирме ООО «ПиК ком» предо-
ставили право на пользование 

месторождением инертных мате-
риалов в Гульрипшском районе в 
объеме 500 тысяч куб.м. в год с 
внесением разового платежа, со-
ставляющего 10% от объема до-
бычи, и при условии оплаты всех 
затрат на проведение экологичес-
кой экспертизы проекта.

Далее слово взял вице-премьер 
Шамиль адзынба и попросил 
правительство срочно принять 
меры для борьбы с гусеницами 
бабочки-огневки, которые с уди-
вительной скоростью уничтожают 
уникальные самшитовые леса на 
территории Абхазии.

Шамиль Адзынба сказал: «Ситу-
ация с огневкой – катастрофичес-
кая, мы можем потерять самшит. В 
Пицунде пораженность такая, что 
практически ни одного зеленого 
листа не видно. Есть теоретичес-
кий шанс после того лечения, ко-
торое мы провели (мы в августе 
будем проводить второй этап ле-
чения), что все-таки какая-то часть 

самшита возродится и оживет. 
Этот самшит помнит еще первых 
абхазов на этой земле, он древ-
нейший.

Червяк начал осваивать и Ри-
цинское ущелье. Савелий Михай-
лович (председатель Госкомите-
та по экологии) лично вчера весь 
день всеми тракторами там борол-
ся, все вымыл, искупал, но маши-
ны это все развозят. Если мы сей-
час не примем принципиальное 
государственное решение, в том 
числе, не поддержим его матери-

ально, мы потеряем самшит».
Председатель Государс-

твенного комитета по экологии 
и охране природы Савелий 
Читанава добавил к сказан-
ному: «Была информация, что 
на втором километре имеются 
очаги поражения, но, к сожале-
нию, нами было установлено, 
что гусеницы продвинулись 
глубже, до шестого километра. 
Если сегодня не сделать за-
слон, боюсь, ситуация станет 
неконтролируемой. Мы обра-
ботали самшитовые насажде-
ния там, где они досягаемы. Но 

на склонах они сидят достаточно 
высоко. Недостаточна обработка 
наземным транспортом, а с другой 
стороны, авиацию применять там 
крайне сложно ввиду пересечен-
ности рельефа. Я не знаю, какова 
мировая практика для пересечен-
ной местности и какая техника там 
применяется».

Шамиль Адзынба сказал, что 
во всех районах Абхазии созда-
ны специальные комиссии по 
борьбе с огневкой. Им надо пе-
редать препарат для опрыски-
вания, чтобы они срочно начали 
обработку самшита. Гусеница 
огневки стала настоящим бедс-
твием для Абхазии. Проблема 
приобретает международный 
масштаб. Насекомые могут ока-
заться и на территории 
западной Грузии, и в 
Турции, добавил ми-
нистр иностранных дел 
вячеслав Чирикба.

елена завОдСКаЯ

Избит депутат нс Абхазии кан кварчия
СУХУМ, 15 июля, Caucasus Times. 

В Сухуме вечером 14 июля был из-
бит депутат Народного Собрания 
Абхазии Кан Кварчия. Парламента-
рий в последние годы активно за-
нимался политикой и был одним из 
лидеров оппозиционного движения 
республики. 

Как передает корреспондент 
Caucasus Times в Сухуме, депутат 
Кан Кварчия - ветеран Отечествен-
ной войны народа Абхазии 1992-93 
г.г. В Народном Собрании недавно 

возглавил комитет по аграрной по-
литике, природным ресурсам и эко-
логии. Депутат является противни-
ком разработки и добычи инертных 
материалов на территории Абхазии.

В МВД республики отказались 
комментировать инцидент. По не-
подтверждённой информации, ин-
цидент произошел в центре столи-
цы Абхазии на площади Свободы. 
Разговор на повышенных тонах с 
представителями сел Очамчырс-
кого района перерос в драку. Кану 

Кварчия нанесли множество ударов, 
большая часть ударов пришлась на 
область лица. В тяжелом состоянии 
депутата доставили в ЦРБ г. Сухум. 
Сам парламентарий также отказал-
ся от комментариев.

Как утверждают очевидцы инци-
дента, причиной столь варварских 
действий в отношении депутата 
Парламента стал конфликт из-за 30 
гектаров земли в прибрежной зоне в 
селе Адзюбжа.

Уголовное дело по факту избие-
ния депутата Парламента не заве-
дено.
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ВыБоры глАВ АдмИнИстрАЦИй не Будет
В пятницу 17 июля президент Абхазии 

рауль хаджимба провел совещание с 
членами комиссии по конституционной 
реформе, на котором обсуждались поп-
равки к Конституции, касающиеся мест-
ного самоуправления.

О сути вносимых поправок доклады-
вал председатель комиссии по консти-
туционной реформе, депутат валерий 
агрба. О главном предлагаемом изме-
нении он сказал:

«В действующей Конституции гла-
вы исполнительной власти назнача-
ются и освобождаются президентом 
– из числа представителей местного 
самоуправления. Мы считаем, что та-
кой порядок противоречит реализации 
полномочий исполнительной власти, 
противоречит и структуре самого 
местного самоуправления. Пункт 16 
статьи 53 «Полномочия президента» 
содержит право президента назна-
чать и освобождать глав городов и 
районов. Мы предлагаем исключить 
из 6-й главы порядок назначения из со-
става местного самоуправления и оп-
ределить новую редакцию пункта 16 
статьи 53, где президент назначает 
и освобождает глав администраций, а 
порядок назначения будет устанавли-
ваться конституционным законом».

Несколько иной взгляд на реформу 
местного самоуправления представил 
нугзар ашуба, председатель обще-
ственной организации «Абзанхара». 
Он считает, что необходима более се-
рьезная реформа, так как остро стоит 
вопрос авторитета и самостоятельнос-
ти местных органов власти и самоуп-
равления. Их надо наделить реальной 
властью. Он предложил иной порядок 
избрания глав: президент предлагает 
кандидатуру главы, а местное собра-
ние утверждает.

В свою очередь, Якуб лакоба, пред-
седатель Народной партии Абхазии, 
выступил за то, чтобы любой гражданин 
имел возможность быть назначенным 
главой местной власти – независимо от 
того, является он депутатом местного 
собрания или нет.

Заместитель председателя Партии 
экономического развития Абхазии гиви 
габния является сторонником более 
глубоких реформ. Он предложил орга-
нам местного самоуправления самим 
определить, кто и как должен ими уп-
равлять. По его мнению, необходимо 
определиться концептуально и понять, 
кого мы хотим видеть в роли главы го-
рода или района. Габния сказал:

«Давайте мы уйдем от политичес-
ких моментов. Что мы хотим от гла-

вы администрации? Мы хотим, чтобы 
он был действительно управленцем 
или, как модно сейчас говорить, ме-
неджером. Мы хотим, чтобы район 
поднимался. А если мы хотим, чтобы 
наш город или район развивался, и раз-
вивался лучше, чем сейчас, нам нужен 
просто менеджер, которого можно 
взять по контракту на работу, и что-
бы у нас проблем не было во взаимо-
отношениях высших органов власти с 
депутатами парламента и так далее. 
Не справляется – увольняем в соот-
ветствии с трудовым законодатель-
ством!»

валерий Бганба, спикер Народного 
Собрания – Парламента РА напомнил о 
том, что закон о бюджетном устройстве 
был изменен и теперь парламент стра-
ны утверждает только республиканский 
бюджет, а местные органы самоуправ-
ления принимают местные бюджеты. 
Это дает депутатам местного уровня 
возможность реально контролировать 
органы местной исполнительной влас-
ти, но они не реализуют почему-то свои 
полномочия.

тамаз Кецба, адвокат, высказался в 
том духе, что определенная часть об-
щества выступает за выборность глав 
администраций населением городов и 
районов, но этот вопрос пока ставить 
рано, пусть сначала общество станет 
политически более зрелым. Он назвал 
самым серьезным риском в избрании 
глав администраций населением тот 
факт, что в процесс могут включиться 
криминальные группы, а у общества 
нет механизма противодействия этому.

Однако виталий габния, вице-пре-
зидент Абхазии, считает, что предло-
женная поправка принципиально ситу-
ацию не меняет и на реформу не тянет. 
За двадцать послевоенных лет смени-
лось много глав, к ним было много на-
реканий, но никакой ответственности 
никто никогда не несет. Необходимо 
заложить механизм более действенно-
го контроля и возможность отзыва, счи-
тает вице-президент.

Эсма Корсая, юрист и единственная 

женщина в комиссии, предложила конс-
труктивный выход из положения, она 
сказала:

«Если мы четко приходим к понима-
нию того, что нам нужна единая вер-
тикаль власти, тогда к поправкам воп-
росов нет вообще. Но есть еще один 
такой момент: если мы говорим о мес-
тном самоуправлении, то это – одна 
из основ конституционного строя, и 
оно должно быть независимым. Здесь 
необходимо соблюдение такого при-
нципа, как децентрализация. Вообще, 
местный уровень власти – это тот 
уровень власти, который ближе все-
го к населению, поскольку решает за-
дачи, понятные населению, поэтому 
было бы правильно, если бы население 
принимало прямое участие в формиро-
вании местного уровня власти. Если 
мы говорим, что это преждевременно, 
что нужно пройти какой-то этап ста-
новления, то тогда необходимо оста-
вить этот вопрос в Конституции от-
крытым. А сегодняшней поправкой мы 
закрываем возможность гражданам 
самостоятельно избирать глав тех 
населенных пунктов, в которых они 
проживают, на много лет».

Эсма Корсая предложила убрать 
пункт 16 из Конституции и таким обра-
зом изъять из полномочий президента 
назначение и освобождение глав мес-
тных администраций и решить этот 
вопрос через конституционный закон о 
местном самоуправлении.

Однако большинство членов комис-
сии проголосовали за внесение поправ-
ки в предложенной редакции.

Резюмируя обсуждение, президент 
Рауль Хаджимба сказал:

«Я думаю, что если мы предложим 
обществу или тому же парламенту 
тот или иной предмет, то в рамках 
этого предмета нужно говорить о 
возможности внесения соответству-
ющих изменений. А если мы начнем 
его опять разносить в пух и прах, то 
у нас получится, что на обсуждении в 
парламенте мы получим еще какие-то 
определения. Мы должны вынести кон-
кретный материал, а внутри этого 
материала говорить о возможности 
внесения соответствующих предло-
жений».

Таким образом, несмотря на разные 
мнения и предложения, был принят и 
рекомендован парламенту тот вариант 
поправки, который озвучили в начале 
заседания: президент должен назна-
чать и освобождать глав местных адми-
нистраций.

елена завОдСКаЯ

жИтелИ ткуАрчАлА Ищут медВедя, 
спустИВшегося В город

Сухум. 16 июля. Абхазия-Ин-
форм. В Ткуарчале с утра местные 
жители ищут медведя, спустивше-
гося с гор в город. По словам оче-
видцев, медведь бродил в районе 
автозаправочной станции.

Директор НИИ экологии АНА Ро-
ман Дбар не видит ничего странного 
в том, что дикий медведь зашел в 
город. Популяция медведей в Абха-

зии в последние годы растет. Спе-
циалисты связывают эту тенденцию 
с сокращением числа опытных охот-
ников.

«Причины появления в населен-
ном пункте медведя могут быть раз-
ные, - считает эколог. - Это может 
быть и созревшая алыча, которой 
любят полакомиться местные медве-
ди». Нередко медведи сейчас спус-

каются и к мусорным свалкам, чтобы 
поживится остатками еды.

Абхазия страна, где разнообраз-
ная флора и фауна. Увеличение по-
головья зверей в местных лесах го-
ворит о благоприятной экосистеме.

Роман Дбар привел пример разви-
той европейской страны Германии, 
где в лесах не сохранилось ни одного 
бурого медведя.
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Экономика Абхазии: планируется рывок?
Во вторник 14 июля в большом 

зале Кабинета министров Абхазии 
состоялось расширенное заседание 
правительства, на котором рассмат-
ривался проект Индикативного (то 
есть рекомендательного) плана со-
циально-экономического развития 
РА на 2016 год. Незадолго до этого 
премьер-министр Артур Миквабия, 
явно памятуя о конфузе в респуб-
лике, когда госбюджет на 1915 год 
пришлось принимать не в конце пре-
дыдущего, а в начале текущего года, 
сообщил в СМИ, что нынче кабмин 
раньше обычного приступит к разра-
ботке планов на будущий год.

Проект индикативного плана 
представил министр экономики ад-
гур ардзинба. По поручению пре-
зидента, отметил  он,  в этом году 
необходимо провести бюджетную 
кампанию в более ранние сроки, 
чтобы у депутатов парламента было 
достаточно времени ознакомиться с 
документом. «Мы планируем разра-
ботать  бюджет развития, так мы его 
называем», - сказал он. И цифры в 
проекте индикативного плана звуча-
ли весьма ободряющие. Докладчик, 
в частности, сказал:

«Совокупный объем  производс-
тва товаров, работ и услуг на 
2016 год достигнет 83,4 миллиарда  
рублей. По сравнению с плановыми 
показателями  на 2015 год рост – 
19,2%. В том числе в сельском хо-
зяйстве  - 7,6 миллиарда. Во вне-
шнеэкономической деятельности 
– 27,7 миллиарда, в том числе им-
порт – 24,2 миллиарда, экспорт- 3,5 
миллиарда».

Да, надо сказать, что с тех пор, 
когда в Абхазию на регулярной ос-

нове стала поступать российская 
финансовая помощь, объемы им-
порта значительно превышают здесь 
объемы экспорта и пока по-иному и 
быть не может. Но, сказал Ардзинба, 
«в этом году по показателям перво-
го полугодия наметилась позитивная 
динамика, мы констатируем увели-
чение доли экспорта в товарооборо-
те». На будущий год прогнозируется 
значительное увеличение доходов и 
прибыли во многих отраслях. В час-
тности, ускорение должна получить 
рыбная отрасль. По-прежнему, к со-
жалению, велик отрыв более благо-
получных западных и центральных 
регионов республики от депрессив-
ных восточных.

Докладчик ответил на ряд вопросов 
первого вице-премьера правительс-
тва Шамиля адзынба. Высказались 
с мест руководители регионов.

Вице-премьер дмитрий Сериков 
заявил: «Если люди не поймут, что 
надо платить налоги, то мы не смо-
жем построить государство». По 
его мнению, в Абхазии сейчас «на-
логовый рай». Если в России  пред-
приятия с рубля платят 30-35 копеек 
налоговых отчислений, то в Абхазии – 
4,7 копейки. Но это в среднем, а если 
учесть, что почти все поступления в 
госбюджет обеспечивают несколь-
ко десятков компаний, то остальные 
платят и вовсе 1,5 -2,2 копейки.

Эту тему продолжила министр 
финансов республики амра Кваран-
дзия. Она отметила, что для уве-
личения  показателей необходимо 
изменить налоговое законодательс-
тво: «При существующих правилах 
налогообложения мы получим рост 
порядка 17%. Это нам позволит 

сделать бюджет только текущих 
расходов. А поскольку стоит зада-
ча получить бюджет развития, без 
внесения изменений в действующее 
налоговое законодательство не 
обойтись. Если не будет бюджета 
развития, экономика не будет зара-
батывать деньги».

Затем к трибуне вышел премьер-
министр артур Миквабия, который 
вел заседание. «Наше движение - 
правильное!» - заявил он. И привел 
в подтверждение то, что нынче «по 
доходам мы опережаем 2013 год, не-
смотря на мировой кризис». (У меня 
мелькнула мысль, что, не исключе-
но, в предстоящие годы наши власти 
не раз будут проводить сравнения с 
2013 годом, как когда-то в советских 
учебниках шло сопоставление эко-
номических показателей страны с 
показателями 1913 года). В отличие 
от последних двух-трех лет, сказал 
премьер, намечается положительная 
динамика, рост доходов. «Наши уси-
лия направлены на то, чтобы наша 
страна могла занимать достой-
ное место в мировом сообществе. 
Одна из важнейших задач – это вы-
вод экономики из тени. Хозяйству-
ющие субъекты годами не сдают 
балансы», - отметил  Миквабия. Он 
сообщил также, что «мы стали гасить 
«тело»  железнодорожного и банков-
ского кредитов». А критиков действу-
ющей власти он разделил на три ка-
тегории: одни наблюдают, не желая 
помогать; вторые тихо саботируют; 
третьи активно противостоят.

После  окончания обсуждения про-
екта единогласно  проголосовали за 
принятие индикативного плана.

виталий ШарИЯ

правосудие откладывается на не определенный срок 
Самоотвод судьи 

Верховного суда Сер-
гея Эксузяна по делу об 
убийстве российского 
предпринимателя Кле-
мантовича возвращает 
этот процесс, который 
начался 14 декабря, к 
его начальной точке – 
23-х судебных заседа-
ний как не бывало. В 
абхазских СМИ появилось сообще-
ние о том, что отставка судьи связа-
на с истечением срока его полномо-
чий. Но никто не сообщил о том, что 
заявление об отводе судьи Эксузяна 
было сделано за два дня до этого 
Генеральной прокуратурой Абхазии. 
Оно обусловлено нарушениями зако-
на, которые, по мнению прокуратуры, 
имели место со стороны судьи.

7 июля на очередном судебном 
заседании прокурор уголовно-следс-
твенного управления Генеральной 
прокуратуры Лиа Адлейба огласила 
заявление, где говорилось о том, 
что судья нарушил принцип состя-
зательности сторон, ограничил го-
сударственное обвинение в праве 
предоставления суду доказательств. 
Судья Эксузян отказал гособвине-

нию в удовлетворении 
ходатайства об огла-
шении показаний сви-
детелей, отказавшихся 
от данных ими ранее 
показаний, сославшись 
на то, что в этом нет 
необходимости, и ли-
шил гособвинение пра-
ва на самостоятельное 
определение тактики 

представления доказательств. Он 
без объяснения причин отказал в 
ознакомлении с протоколом судеб-
ного заседания представителей по-
терпевшего и гособвинения, которые 
обращались к нему с письменным 
заявлением. При ведении процесса 
судья был некорректен и невежлив, 
неоднократно нарушал судейскую 
этику и умалял публично авторитет 
судебной власти. Прокурор заявила 
отвод судье Сергею Эксузяну и про-
сила отвести его от рассмотрения 
данного дела.

Заявление прокуратуры об отводе 
судьи полностью поддержал Артур 
Сиваков, адвокат Натальи Клеманто-
вич, жены убитого предпринимателя.

Суд оставил заявление прокура-
туры без удовлетворения и ничем не 

аргументировал свое решение.
А 9 июля судебное разбирательс-

тво началось с заявления судьи Сер-
гея Эксузяна о самоотводе в связи с 
тем, что 31 июля истекает срок его 
полномочий, и нет возможности его 
продлить. «При наличии этих обсто-
ятельств я должен отстраниться от 
производства по настоящему делу», 
– сказал он. Судебная коллегия по-
совещалась и удовлетворила само-
отвод судьи. Новый состав суда дол-
жен быть сформирован в ближайшее 
время.

Эта новость вызвала бурный 
протест обвиняемых, которые уже 
много месяцев находятся под стра-
жей. Они спрашивали судью о том, 
зачем он начал вести процесс, если 
знал, что его полномочия истека-
ют? Обвиняемый Хмаил напомнил 
судье о том, что закон позволяет 
ему завершить начатый процесс 
даже в том случае, если срок его 
полномочий истек.

Однако судья был непреклонен и 
свое решение не изменил. Когда этот 
процесс начнется снова, пока не зна-
ет никто. Правосудие отложено на 
неопределенный срок.

елена завОдСКаЯ
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«почему протАлкИВАется Этот зАкон?»
в пятницу 10 июля в Обще-

ственной палате абхазии обсуж-
дался проект закона «Об особых 
экономических зонах», предло-
жения по внесению поправок в 
Конституцию и реформирова-
нию избирательной системы.

Закон об ОЭЗ в первом чтении 
уже принят Парламентом Абхазии. 
В Общественной палате была со-
здана рабочая группа, в которую 
вошли экономисты Заур Шалашаа 
и Александр Страничкин, а также 
предприниматель Абессалом Квар-
чия.

Заур Шалашаа и Абессалом 
Кварчия в целом одобрили проект.

александр Страничкин высту-
пил с критикой проекта закона и из-
ложил свои возражения:

«У нас есть Земельный кодекс 
1994 года, в котором есть ограни-
чение по передаче земель, и реше-
ния по данным вопросам принима-
ет только парламент. Поэтому, 
когда в нашем законе написано, 
что правительство выделяет зе-
мельный участок, надо понимать, 
что это в обязательном порядке 
должно быть согласовано с парла-
ментом. В Российской Федерации 
и в нашем законе есть запрет на 
определенные виды деятельнос-
ти в особых экономических зонах. 
В Российской Федерации вписано 
производство подакцизных това-
ров. У нас это почему-то убрали, 
а это – вино-водочные и табач-
ные изделия, их ни в коем случае 
нельзя производить в особых эко-
номических зонах. Потом в нашем 
законе вписано, что кабинет ми-
нистров может определять иные 
виды деятельности, осущест-
вление которых не допускается 
в этих зонах. Значит, кабинет 
министров может ввести новые 
ограничения. Это значит, что 

мы меняем правила и можем ухуд-
шить условия для предпринима-
теля».

Страничкин обратил внимание 
на то, что в налоговом законода-
тельстве не прописаны льготы для 
ОЭЗ, этот пробел надо устранить. 
Он предупредил о том, что проект 
потребует серьезных финансовых 
вложений, так как создание инф-
раструктуры (дороги, энергетика, 
иные коммуникации) ляжет на пле-
чи республиканского бюджета, по-
тому что инвестор на пустое место 
не придет. Страничкин не согласен 
с тем, что проект допускает рознич-
ную торговлю в ОЭЗ. В закон, по его 
мнению, надо внести норму, запре-
щающую резидентам ОЭЗ иметь 
филиалы или представительства 
за ее пределами, это может при-
вести к тому, что вместо особой 
экономической будет создана оф-
фшорная зона.

Члены Общественной палаты 
интересовались тем, какие риски 
для Абхазии может нести этот про-
ект и как они могут быть преодоле-
ны? Как на функционировании осо-
бой экономической зоны скажется 
политический статус Абхазии? Как 
будет осуществляться контроль за 
работой этой территории? Они вы-
ражали сомнения в том, что такие 
экономические зоны вообще нужны 
Абхазии. Если в России этот проект 
оказался по большей части неудач-
ным, говорили они, то где гарантии, 
что он будет успешным в Абхазии?

асида Шакрыл сказала:
«Может, где-то это и рабо-

тает, но наши знания связаны с 
Российской Федерацией, и закон, 
который представлен, тоже пе-
реписан с законодательства Рос-
сии. Поэтому мы не понимаем, 
что происходит. Почему вот так 
быстро проталкивается этот 

закон? Тем более что не было ска-
зано ничего о тех опасениях, рис-
ках и анализе, этого не видно, вот 
это вызывает опасения».

Поскольку проект вызвал бурную 
дискуссию, разошлись во мнении 
даже члены рабочей группы, им 
было предложено собраться, вы-
работать единую позицию и сфор-
мулировать конкретные предложе-
ния.

Общественная палата выразила 
свое мнение и по вопросу внесения 
поправок в Конституцию. вячес-
лав Цугба зачитал предложения. 
Их суть в том, что надо убрать пост 
вице-президента, внести пятилет-
ний ценз оседлости для кандидата 
в президенты, сохранить нынешний 
состав парламента из 35 депутатов 
и ликвидировать норму неприкос-
новенности. Конституционному 
суду необходимо передать право 
толкования законов и изъять эту 
норму из полномочий парламента. 
Кандидатуру премьер-министра, 
сказал он, надо согласовывать с 
парламентом, наделить президен-
та правом роспуска парламента, а 
парламенту дать право объявлять 
президенту импичмент. Вячеслав 
Цугба предлагает перейти на сме-
шанную мажоритарно-пропорцио-
нальную избирательную систему, 
ввести отчеты ЦИК парламенту и 
оплачивать работу председателей 
и секретарей окружных и участко-
вых комиссий на протяжении двух 
предвыборных месяцев.

Члены Общественной палаты 
пришли к выводу, что второй воп-
рос тоже нуждается в доработке. 
Все, у кого есть возражения, долж-
ны представить их рабочей группе 
в трехдневный срок, и она выра-
ботает на их основе новые пред-
ложения.

елена завОдСКаЯ

Мужчина 65 лет, 
грек по националь-
ности, мастеровой, 
трудолюбивый, жи-
вет в Сухуме в собс-
твенном доме, дети 
разъехались в другие 
страны. хотел бы со-
здать семью с женщи-
ной примерно 57-63 
лет, готовой стать на-
дежной 
спутни-
цей жиз-
ни на 
склоне 
лет. 

тел. 
920-82-
46
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геннадий гагулия: «мы были в сорока километрах от  ИгИл»
В четверг 16 июля делегация 

Торгово-промышленной  палаты 
Абхазии во главе с ее президен-
том Геннадием Гагулия (в состав 
ее входили также зам начальника 
управления внешних связей ТПП 
Тамила Мерцхулава и специалист 
этого управления, репатриант из 
Сирии  Мухаммед  Али) верну-
лась из поездки в Эрбиль, сто-
лицу Иракского Курдистана.  Она 
находилась там несколько дней 
по приглашению  федерации ТПП 
этого   государственного образо-
вания в составе Ирака, которое по 
новой конституции страны  имеет 
статус широкой автономии.

ТПП Абхазии проводит актив-
нейшую работу по налаживанию 
экономических связей со многими 
странами мира и часто отправ-
ляет делегации за рубеж. Но эта 
поездка привлекла особое вни-
мание абхазской общественнос-
ти, потому что открыла для нее 
немало нового. Идя 
сегодня на встречу с 
Геннадием Леонидо-
вичем, я просмотрел 
в интернете публика-
ции об Иракском Кур-
дистане. И лишний 
раз подумал о том, 
что наши знания нуж-
даются в постоянном 
обновлении. Поли-
тическая география 
–  то, что с детства  
привлекало меня. И 
то, что знал, казалось 
бы, назубок, но не в 
данном, естественно, 
случае.   Теперь знаю, что Иракс-
кий Курдистан занимает примерно 
двадцать процентов территории 
Ирака на его северо-востоке, а 
население автономии составляет   
пять  с половиной миллионов че-
ловек, что больше, чем в Грузии, 
Армении и многих других странах. 
Причем там три города с населе-
нием более миллиона… 

А президент ТПП Абхазии  на-
чал свой рассказ о поездке со 
слов удивления и восхищения 
увиденным. Эрбиль, город с по-
луторамиллионным населением, 
- это, по его впечатлению,  город-
стройка. Толчок стремительному 
развитию там дала, конечно, не-
фтедобыча, ведь по разведанным 
запасам нефти ИК занимает шес-
тое место в мире и стремится, как 
говорят местные жители, стать 
вторым Дубаем. Неслучайно же 
Исламское государство Ирака и 
Леванта (ИГИЛ), которое, расши-
ряясь как раковая опухоль, захва-
тило сейчас большую часть Ирака 
и часть Сирии, вело и продолжает  
вести упорные бои с вооруженны-

ми силами Иракского Курдистана. 
Но курды дали отпор исламским 
радикалам и отбросили их со сво-
ей территории. Геннадий Гагулия 
рассказывает:

«Мы  были в Курдистане там, 
где линия фронта проходила в 

40 километрах.  Мы даже когда 
туда ехали, долго думали: ехать 
нам, не ехать…». 

А потом, говорит он,  вспом-
нили, что и мы в период грузино-
абхазской войны во временной 
столице Республики Абхазия Гу-
дауте больше года  находились 
примерно на таком же расстоянии 
от Гумистинского фронта. Кстати, 
тогда Геннадий Леонидович был 
одним из руководителей прави-
тельства РА.

В общем, можно сказать, что, 
помимо прочего, Иракский Кур-
дистан оказался и одним из фор-
постов современной цивилизации 
на пути распространения власти 
жестокого, «средневекового»  ре-
жима, уничтожающего памятники 
истории и мечтающего о «всемир-
ном халифате», где не будет мес-
та «неверным». Дыхание войны с 
ИГИЛ чувствовалось в усиленном 
режиме охраны в гостинице, в том, 
что при входе в государственные 
учреждения приходилось прохо-
дить тройную проверку. Но сами 
по себе эти здания поражают сво-

им великолепием, внешней и внут-
ренней отделкой. В частности, 
шестиэтажное здание федерации 
ТПП ИК. Удивило Геннадия Гагу-
лия многое: и то, как в 45-градус-
ную жару все чиновники-мужчины  
там ходили в строгих костюмах 
при галстуках, и то, что все гово-
рили как на курдском и арабском 
языках, так и на хорошем английс-
ком (вплоть до официантов). Абха-
зы привыкли гордиться своим тра-
диционным этикетом, но сейчас, 
увы, многое утрачено; в Ирбиле 
же, говорит он, в любом кабинете 
с нами разговаривали только стоя. 
Словом, советские представления 
о курдах, основанные на отноше-
нии, скажем,  к жителям Тбилиси 
этой национальности, которых 
привыкли считать «низшей кас-
той», абсолютно не вяжутся с уви-
денным в Ирбиле.

У абхазской делегации были 
часовая встреча с мэром этого го-

рода, беседа с ми-
нистром сельского 
хозяйства Иракско-
го Курдистана. Хо-
зяева удивлялись, 
что такая маленькая 
страна, как Абха-
зия, смогла добить-
ся независимости и 
признания несколь-
кими членами ООН. 
Гости же, глядя на 
каталоги  проектов 
инвестиций в мес-
тную экономику, с 
грустью думали о 
том, что им в ответ 

похвастаться нечем. Геннадий Га-
гулия говорит:

«Если бы мы не повезли с со-
бой тех буклетов, которые мы 
имеем, которые сама наша Тор-
гово-промышленная палата из-
дала, вообще нечего было бы по-
казать».

Мы должны делать все, счи-
тает он, чтобы об Абхазии боль-
ше слышали и узнавали во всем 
мире. Теперь у нас в Иракском 
Курдистане появились люди, с 
которыми мы можем контактиро-
вать. У них есть заинтересован-
ность в импорте абхазского вина, 
меда и специй. 

Состоялось официальное под-
писание меморандума о взаимо-
понимании между федерацией 
ТПП Иракского Курдистана и ТПП 
Абхазии. Визит завершится встре-
чей с генеральным консулом Рос-
сийской Федерации в Эрбиле. 

виталий ШарИЯ
на снимках: курдское госу-

дарственное образование на кар-
те Ирака; центр Эрбиля – столицы 
Иракского Курдистана.



Абхазии8 № 17, 21 июля 2015 прАВо

Исповедь несостоявшегося инвестора 
О том, что инвестиционный кли-

мат в Абхазии далек от благоприят-
ного, говорят и руководители стра-
ны, и депутаты, и местные юристы 
с экономистами. На словах многие 
понимают, что для подъема стране 
нужны инвестиции, но дела порой 
трагическим образом расходятся 
со словами, оборачиваясь нередко 
примитивным кидаловом, приправ-
ленным высокими рассуждениями о 
патриотизме и любви к родине.

Именно на такого рода «компань-
она» напоролся в Абхазии 
инвестор из США Денис 
Вусик, который приехал в 
Абхазию с благородным 
желанием завершить стро-
ительство нескольких недо-
строенных многоэтажных 
домов в Сухуме, передать 
до 40% квартир городу, а 
остальными распорядить-
ся по собственному усмот-
рению.

Возникает вопрос: поче-
му вдруг предприниматель 
из далекой Америки едет в 
Сухум, чтобы достраивать 
наши дома? Денис Вусик 
на этот вопрос отвечает: 
«Приехал я в 2005 году, 
так как с Абхазией меня связывают 
родственные связи. У нас здесь, на-
чиная от прабабушки, похоронены 
родственники, ушел из жизни папа, 
теперь меня связывает с Абхазией 
не только то, что я провел здесь 
лучшие детские годы, что у меня 
отсюда и прабабушка, и дедушка, 
сегодня у меня отец лежит в этой 
земле и для меня это больше, чем 
родное…»

Один из сухумских друзей Дениса 
порекомендовал ему в качестве де-
лового партнера Давида Джинджо-
лия, на тот момент заместителя на-
чальника жилуправления г. Сухум.

Встреча состоялась дома у Да-
вида Джинджолия. Денис Вусик 
рассказывает: «Мы рассматривали 
вариант открытия своей компании, и 
одна из деталей нашего инвестпро-
екта заключалась в том, что город 
передаст со своего баланса на наш 
баланс долгострой, четыре дома мы 
изначально рассматривали. Мы вос-
становим их всецело за наш счет, 
мы платим за полную реконструк-
цию и ремонт этих зданий. После за-
вершения строительства при сдаче 
в эксплуатацию этих зданий город 
получает назад определенный про-
цент (оговаривалось от 25 до 40%) 
квартир себе на баланс в свой жи-
лищный фонд».

В результате реализации проекта 
город должен был получить рабочие 
места и квартиры. Денис Вусик при-
возил в Абхазию представителей 

строительной организации, которая 
бралась за восстановление, были 
определены дома. Давид Джинджо-
лия должен был зарегистрировать 
в Абхазии фирму и передать ей на 
баланс четыре дома.

Денис Вусик отправил Давиду 
Джинджолия 200 тысяч долларов 
наличными в качестве авансового 
платежа за услугу по организации 
завершения строительства четырех 
домов. Он получил об этом распис-
ку от Джинджолия, где тот обязует-

ся предоставить инвестору пакет 
документов, необходимых для стро-
ительства. Позже факт передачи 
денег был заверен нотариально.

В апреле 2008 года Давид Джин-
джолия передал Денису Вусику 
справку, в которой говорилось о том, 
что ООО «Кавказстрой», директо-
ром которого является Денис Вусик, 
а соучредителем – Давид Джинджо-
лия, является единственным пре-
тендентом, подавшим документы на 
выделение четырех многоквартир-
ных жилых домов по улице Эшба, и 
ООО «Кавказстрой» внес в бюджет 
администрации города 940 тысяч 
рублей в виде предоплаты. Справ-
ка была подписана и.о. начальника 
жилуправления администрации г. 
Сухум В.Н. Кварчия.

Денис Вусик так описывает даль-
нейшее развитие событий: «Печать, 
которую он (Давид Джинджолия) 
использовал, была официальной, 
это показали следствие и экспер-
тиза. В процессе следствия было 
установлено, что подпись Кварчия 
была подделана и Джинджолия не 
скрывал этого. Он подтвердил, что 
подделал подпись. Фирма «Кавказ-
строй» никогда не была открыта. Я 
уже приехал и уточнил в Минюсте, 
была ли открыта такая фирма на 
мое имя, где мне сказали, нет».

Денис Вусик говорит: «Я поста-
вил в известность Давида и сказал, 
что имеет место быть и надо найти 
выход из этой ситуации. Он сказал, 

нет, клянусь детьми, клянусь отцом, 
я патриот родины, я хочу, чтобы 
этот проект состоялся, сказал, что 
он благодарен, что такие люди, как 
я, приехали сюда еще до опреде-
ленного статуса, и что мы верим в 
Абхазию. Он сказал, что делает это 
ради погибших ребят, которые не 
вернулись, ради будущего их детей. 
Но это были его алчные желания 
обогатиться, своровать. Я смотрю 
на это, как на предательство своей 
республики. Этот человек, который 

занимал хорошее положе-
ние в мэрии города, просто 
торговал. Для меня странно, 
что, занимаясь такой де-
ятельностью, этот человек 
приводил меня в дом, знако-
мил с женой, с детьми, клял-
ся здоровьем ребенка. Для 
меня это самый по-мужски 
низкий уровень отношений, 
который мужчина может вы-
брать. Это низко и недостой-
но».

Дело не двигалось, и 
Давид Джинджолия стал 
уклоняться от контактов. 
Исчерпав собственные воз-
можности разрешить ситуа-
цию, Денис Вусик обратился 

к Александру Анквабу, который был 
на тот момент президентом. Анкваб 
взял дело под свой контроль. В 2011 
году прокуратура провела рассле-
дование и передала дело суд.

Дело до сих пор лежит в суде. 
Поскольку Вусик является граж-
данином США, он приезжает в Аб-
хазию редко. На 3 июля 2015 года 
судья Ахра Барциц назначил засе-
дание и известил об этом стороны, 
но ни Вусик, ни Джинджолия на него 
не явились.

Надо сказать, что Давид Джин-
джолия был уже осужден по дру-
гому уголовному делу о коррупции 
в администрации города Сухум и 
получил срок 7,6 лет условно. Поч-
ти сразу же он был амнистирован, 
несмотря на то, что находился под 
следствием по другому уголовному 
делу о мошенничестве и по закону 
под амнистию не подпадал.

В свой нынешний приезд в Аб-
хазию Денис Вусик обратился к 
действующему президенту Раулю 
Хаджимба. По его словам, дело 
взято в очередной раз на особый 
контроль и его детали изучает 
Служба государственной безопас-
ности Абхазии.

Чем закончится эта история, пока 
непонятно, но авторитета стране 
она, к сожалению, не добавляет. 
Сам же Вусик говорит, что не теряет 
веры в справедливое разрешение 
этого дела.

елена завОдСКаЯ
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курортный «отзовик»
В начале июля в новостях Аб-

хазского телевидения прозвучала 
фраза, что в этом году  число ту-
ристов, приезжающих в республику, 
увеличилось «в разы» и эксперты 
прогнозируют, что по итогам сезона  
оно достигнет двух миллионов. «Не 
чересчур ли оптимистично, даже 
«шапкозакидательски»? – мелькну-
ла мысль. Вообще-то надо так по-
нимать, что в прогнозе речь шла об 
общем числе пересекающих грани-
цу на Псоу туристов,  где основную 
массу, процентов семьдесят, состав-
ляют однодневные экскурсанты из 
отдыхающих в сочинском регионе. 
Ранее эта суммарная цифра почти 
достигала миллиона, но тогда, выхо-
дит, она увеличится вдвое? Можно 
ли сказать, что это «в разы»? Навер-
ное, да, хотя и с натяжкой. Впрочем, 
другие прогнозы скромнее – что рост 
составит 30-40 процентов.

Но в целом, конечно, нынешний 
летний сезон был изначально обре-
чен на успех. Главная причина -  в 
падении курса российского рубля 
почти в два раза, что переориенти-
ровало многих россиян с отдыха в 
дальнем зарубежье на отдых в руб-
левой зоне. Нет нынче и опасений, 
что в Абхазии начнется период поли-
тической нестабильности,  тех, что  в 
прошлом году после событий 27 мая 
остановили определенное количес-
тво собиравшихся провести здесь 
отпуск. Появились новые объекты, 
привлекающие внимание туристов, 
такие, как «Сан-Марина», «Алекс 
Бич», «Багрипш», «Ирэн», «Грифон», 
«Водопад», «Лебедь». Стоимость 
турпакета в Абхазию практически 
осталась на уровне прошлого года, 
лишь  некоторые здравницы подня-
ли цены на 2-7%. Сегодня средняя 
стоимость путевки составляет 1’600 
рублей с туриста в сутки с трехразо-
вым питанием.

Но будем реалистами: обычно 
пропорционально  числу туристов 
возрастает и число нареканий на 
уровень сервиса, а также активность 
криминалитета, для которого курорт-
ный сезон – страдная пора. В общем,  
благоприятно складывающейся ко-
нъюнктуре всегда можно умудрить-
ся противопоставить  субъективный 
фактор.

Недавно я заинтересовался ин-
тернет-отзывами отдыхающих об 
абхазских здравницах и решил сде-
лать сравнительный анализ  прозву-
чавших  мнений. Причем в какой-то 
момент даже удивился сам себе: 
почему раньше  эта мысль не прихо-
дила в голову?  Хотя тут же нашел  
объяснение. В ту пору, в первой по-
ловине нулевых годов, когда в Аб-
хазию снова, как в былые времена, 
начали в массовом порядке заез-
жать отдыхающие и  одновременно 
сюда пришел интернет, первые злые 
отклики в Сети многими у нас были 
расценены как фейки.  Может, мол,  
это все  происки как наших «заингур-
ских недругов»,  которые хотят эко-

номически  задушить  Абхазию, ли-
шив ее основной статьи дохода,  так 
и конкурентов в сфере  туристичес-
кого бизнеса из  России? А и впрямь, 
как знать…  Хотя не сказать, что в 
этих  откликах было нечто неправ-
доподобное. Подобное звучало и  в 
абхазских СМИ, пусть  и не в столь 
резкой  форме. Так или иначе, но 
опираться на «гуляющие» в интер-
нете тексты всегда представлялось 
делом опрометчивым.

Но вот  когда я не так давно писал 

про интернет-мошенников,  которые 
торговали нынче фальшивыми вау-
черами на номера в абхазском панси-
онате «Мюссера»,  решил узнать по-
больше об этой здравнице, в которой  
бывал лишь однажды, в 80-е годы. И 
набрел на  российский сайт «Отзо-
вик», где прочел отзывы отдыхавших  
в последние годы на абхазских курор-
тных объектах. В основном, открывал 
и просматривал лишь те страницы, 
где было шесть и больше (до 24) от-
зывов.  На этом сайте пользователям 
предлагается отметить как плюсы, так 
и минусы отдыха в данной здравнице, 
а также подсчитывается процент «от-
кликантов», рекомендующих друзьям 
ее к посещению. Так вот, 100% оказа-
лось  только у сухумского пансионата 
«Айтар» (многие  советские годы это 
была турбаза им. ХV съезда ВЛКСМ),  
правда, откликов было только шесть. 
Гостевой дом «Мандарин» в Гагре 
рекомендуют 87%,  объединение пан-
сионатов курорта «Пицунда» - 86%, 
пансионат «Мюссера» - 85%, виллу 
«Орлиное гнездо» в Новом Афоне – 
83%, пицундские пансионаты «Сам-
шитовая роща» - 77%,  «Литфонд» - 
76%, «Сосновая роща» - 75%, отель 
«Ирэн» -71%, гагрские санаторий 
«Амра» - 72%, пансионат  «Энергетик» 
- 54%, дом отдыха «Солнечный» и су-
хумский пансионат «Кяласур»  - 66%, 
пансионат «Эвкалиптовая роща» в 
очамчырском селе Кындыг – 62%... 

Конечно, эти цифры  не следует  
воспринимать в качестве совершен-
но объективной и точной оценки, но 
все же они показательны. А обилие 
деталей во многих текстах подтверж-
дает их достоверность. И в то же вре-
мя совершенно не должно удивлять, 
что разные люди, побывав примерно 
в одно и то же время в одной и той 
же здравнице, диаметрально про-
тивоположным образом оценивали, 
скажем, качество питания, сервис и 
т. д. Это неизбежно: разные запро-
сы, разные характеры… Кстати, про-
шлой осенью я рассказывал на «Эхо 

Кавказа» о забавном эпизоде, когда 
направляясь с приятелем  в упомяну-
тый выше пансионат  «Эвкалиптовая 
роща», чтобы забрать  своих гостей 
- двух родных сестер из российской 
глубинки, решивших отдохнуть  там  
часть отпуска - около десяти дней, 
и сказал ему: «Вот увидишь – одна 
будет все хвалить, а другая – кри-
тиковать». И надо было  наблюдать 
за его мимикой, когда мы ехали на-
зад уже с ними: он, что называется, 
уматывался, слушая предсказанные 
мной впечатления сестер. При этом 
в них ничего не противоречило друг 
другу  – просто одна акцентировала 
внимание на том, что там рядом за-
мечательные термальный источник 
и лечебные грязи, а другая – что 
скучно, негде повеселиться, одна – 
что кормили неплохо, другая – что 
купила по соседству с пансионатом 
вяленую рыбу, которая оказалась 
никуда не годной…

Но при всем том есть в «Отзови-
ке» и случаи, когда мнения совпа-
дали; так,  почти все ругали грубый 
прием  и низкий уровень сервиса в 
гостинице «Белые скалы»  в поселке 
городского типа Цандрипш, потому и 
рекомендуют ее к посещению толь-
ко 12%.  Наверное, дыма без огня не 
бывает…  Есть и другие совпадения. 
Кто бы ни писал о  крупных здравни-
цах, известных с советских времен, 
почти неизменно сетует на старую 
мебель в номерах. Молодежи повсе-
местно  не хватает развлечений.

Ну, а еще, конечно,  отзывы в из-
вестной мере зависят и от случая: 
кому как повезет с погодой или с тем, 
с какими местными людьми он стол-
кнется. 

И, разумеется, все познается в 
сравнении. В советские времена я 
немало поездил по СССР по разным 
домам отдыха и  т.п. Даже трудно 
представить себе, как отзывались бы 
нынешние  интернет-пользователи, 
которым меньше 40-45 лет  и кото-
рые не знакомы со среднестатисти-
ческими советскими профсоюзными 
здравницами, о том, что было тогда. 
В половине  объектов, где мне дове-
лось проводить отпуска в конце 70-х 
– 80-х годах, кормили впроголодь  
(отдыхающие обычно «добирали» 
рацион продуктами из магазина), но 
это воспринималось в качестве неко-
ей компенсации за то, что профсоюз-
ные путевки стоили копейки.  Кстати, 
в абхазских здравницах, где мне до-
водилось отдыхать (в объединении 
пансионатов курорта «Пицунда» - 
дважды, в доме отдыха Литфонда и 
гагрском санатории им. Челюскинцев) 
с этим обстояло как раз неплохо. Но 
те номера в пицундских пансионатах, 
которые 30-40 лет назад были завет-
ной мечтой советских  отпускников и 
все лето бывали забиты восточными 
немцами, по нынешним временам 
воспринимаются как убожество. В 
общем, туристической отрасли Аб-
хазии пора совершать рывок. Не упо-
вать же всегда на кризисные явления 
в российской экономике.

виталий ШарИЯ
на снимке: пансионат «Мюссера»
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турИстА нАдо лЮБИтЬ
Когда я вошел  в кабинет минис-

тра по курортам и туризмуАбхазии 
Автандила Гарцкия, с которым мы 
накануне договорились об интервью, 
он разговаривал с кем-то по телефо-
ну, убеждая собеседника, что надо 
сейчас  принять срочные меры для 
ускорения продвижения на пешем 
переходе на погранпосту «Псоу» с 
российской стороны. Не прерывая 
разговора, он жестами пригласил 
меня посмотреть на монитор  сто-
явшего перед ним компьютера. Мо-
нитор показывал картинку в режиме 
«он-лайн»  перехода на Псоу…

Такие же  картинки, благодаря 
установленным на границе веб-ка-
мерам, можно наблюдать сейчас и 
в ряде других властных структур Аб-
хазии. Это позволяет, как говорится, 
«держать руку на пульсе» того, что 
там происходит.  Когда же я поинте-
ресовался, как, собственно, можно 
влиять на ускорение перехода, ми-
нистр ответил, что если скапливается 
слишком большая очередь, то можно 
обратиться к российской смене 
пограничников, проверяющих 
паспорта, с просьбой ускорить 
этот процесс. На пешем пере-
ходе  границу пересекает по-
прежнему в разы больше лю-
дей, чем на автомобильном. 
Запущенная  недавно вновь 
электричка «Адлер – Гагра» 
(три пары в день) чуть умень-
шила нагрузку на эти пере-
ходы, но это все же капля в 
море. Кстати, многие мои зна-
комые задаются вопросом: а 
почему нельзя  задействовать 
для пешего перехода и старый 
мост, который уже немало лет 
не функционирует? Это раз-
грузит действующий в значи-
тельно большей степени, чем 
электрички.

Небольшое отступление. С Автан-
дилом Гарцкия мы познакомились 
в марте 1992 года в палате Гудау-
тского госпиталя, где он, командир 
батальона, лежал после ранения, 
полученного в ходе трехдневного 
пребывания на левом берегу Гумис-
ты после неудавшегося наступления 
абхазской армии на Сухум. Мне пе-
редали, что он хочет поделиться с 
читателями газеты «Республика Аб-
хазия», в которой я тогда работал, 
впечатлениями о пережитом и уви-
денном в наступлении. Впечатления 
действительно переполняли его – в 
частности, о павшем в бою юном 
Арзамете Тарба…  Позже, встав на 
ноги, он и сам стал публиковать в 
прессе свои документальные рас-
сказы о войне, и Абхазия узнала о 
нем не только как о храбром воине, 
но и о как о человеке, наделенном 
литературным даром. А спустя год 
после войны мы встречались в его 
гудаутском доме, где он передал мне 
свои новые пронзительные рассказы 
– уже о послевоенной действитель-
ности – для публикации в журнале 
«Абаза». В политической команде  

Рауля Хаджимба он уже более деся-
ти лет, и поэтому как нечто естест-
венное в обществе было воспринято 
то, что в июне прошлого года Автан-
дил Гарцкия стал исполнять обязан-
ности секретаря Совбеза Абхазии. 
Но спустя несколько месяцев Совбез 
возглавил Герой Абхазии абазин Му-
хаммед Килба, который еще во вре-
мя войны был замминистра обороны 
Абхазии, а еще спустя несколько ме-
сяцев Гарцкия возглавил воссоздан-
ное министерство по курортам и ту-
ризму.  Но неожиданностью это 
стало только для непосвященных. 
Сам Автандил Зефикович  говорит 
так: он 12 лет работал в сочинской 
фирме но транспортному обслужи-
ванию туристов, а две его старшие 
дочери получили высшее образова-
ние в области туристического бизне-
са, так что эта сфера 0нюдь для него 
не чуждая.

И вот  мы сидим в его кабинете и 
разговариваем о нынешнем рекорд-
ном курортном  сезоне и перспекти-

вах развития туризма в Абхазии. Ка-
кой максимум туристов за год может 
принять сегодня республика? Автан-
дил Гарцкия рассуждает:

«Июнь, июль, август, сентябрь – 
четыре месяца.  Но мы один месяц 
месяц уберем  и посчитаем три ме-
сяца  полной загрузки. Понимаете, 
что такое полная загрузка? Турист 
уехал, и в тот же день поселился 
другой человек, без промежутков. 
14 тысяч мест у нас – пансионаты, 
дома отдыха, гостиницы, и около 
30 тысяч – частный сектор. Сколь-
ко мы получим за сто дней лета? 
В среднем по десять дней люди 
отдыхают. Получается что? 450 
тысяч человек. Вот я округляю это 
немножко, получаю около пятисот 
тысяч».

Можно добавить сюда, конечно, 
сказал он, и май (в этом году немало 
отдыхающих приехало), и октябрь, но 
тут цифры много меньшие. О зимнем 
отдыхе, когда появятся горнолыжные 
курорты, можно говорить только как о 
неблизкой перспективе.  Можно так-
же не сомневаться, что при полной 
заполненности  здравниц и частно-

го сектора, 
количество 
койко-мест 
в них будет 
расширять-
ся за счет 
строитель-
ства новых 
объектов и 
появления 
новых квар-
тиросдат-
чиков.  В 
советские 
времена, 
по данным 
Автандила 
Гарцкия, 
Абхазия ежегодно принимала пол-
тора миллиона отдыхающих. А мне 
так кажется, что и вдвое больше. Но 
точный подсчет был затруднен, так 
как и тогда многие квартиросдатчики 
укрывали свои доходы; помню,  руко-
водители АССР говорили, что судят 
о наплыве отдыхающих по количес-

тву продаваемого хлеба. Но в 
те времена не был развит так, 
как сегодня, экскурсионный 
туризм. Ведь все последние 
годы однодневных туристов, 
отдыхающих в Сочи, границу 
с Абхазией пересекает раза в 
три-четыре больше, чем тех, 
кто отдыхает в Абхазии стаци-
онарно. А нынче, как говорит 
Автандил Гарцкия, за первое 
полугодие число однодневных 
экскурсантов превысило в че-
тыре раза прошлогоднее:

«Представьте себе, в 14-м 
году экскурсионных авто-
бусов на этот период было 
548. В этом году - 1838. Раз-
ницу чувствуете, да? Теперь 
микроавтобусов – в прошлом 
году было 422, а в этом  - 2 

951».
Число экскурсантов, пересекших 

границу на автобусах, -  73, 5 ты-
сячи, что почти  в три с половиной 
раза больше, чем  за первое полуго-
дие прошлого года, а на микроавто-
бусах – более 44 тысяч, что в семь 
раз больше. Учитывая, что впереди 
еще июль, август и сентябрь, то есть 
самые «пиковые» месяцы, число эк-
скурсантов во втором полугодии воз-
растет еще  в несколько раз.

В общем, нынешний год будет го-
дом испытания Абхазии на «турис-
тоемкость». Между тем, в публич-
ных выступлениях уже расхожей 
фразой стало, что туризм – это локо-
мотив экономики Абхазии. Правда,  
в таблице  отраслей, пополняющих 
доходную часть бюджета, туризм, 
как ни парадоксально, занимает 
лишь шестую строчку. Но это, как 
считает Автандил, и я с ним совер-
шенно солидарен, в определенной 
мере нонсенс. Ибо в таблице отра-
жены лишь прямые поступления. А 
сколько туризм приносит косвенных 
доходов – в торговле, общепите и 
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Ах, лето...

турИстА нАдо лЮБИтЬ
так далее! И будет приносить, судя 
по всему, гораздо больше.

Беседуя с Абхазии Автандилом 
Гарцкия о нынешнем рекордном для 
постсоветского  периода по заезду ту-
ристов летнем  сезоне, я, конечно, не 
мог не коснуться темы уровня  их об-
служивания.  Поделился, в частности, 
впечатлениями от просмотра россий-
ского сайта «Отзовик», на котором 
туристы ставят плюсы и минусы, в 
частности,  абхазским здравницам, 
в которых отдыхали. Мы с собесед-
ником сошлись в том, что тут, разу-
меется, надо отделять зерна от пле-
вел. Иной раз читаешь чей-то отзыв 
о здравнице, явно диссонирующий с 
прочими, и приходит в голову: не сде-
лан ли он по настоятельной просьбе 
владельцев объекта – настолько в 
этом тексте все лучезарно. И в то же 
время невольно улыбнешься, сказал 
я, когда о пансионате, пользующемся 
в Абхазии заслуженной доброй репу-
тацией, вдруг прочтешь раздражен-
ное: «Больше туда не поеду – вай-
фай там плохо работает». Автандил 
Гарцкия вспомнил о таком эпизоде:

«Ну, «Самшитовую рощу» тоже 
поругали, вот письмо от посла 
было у меня. Женщина говорит… 
меня это удивило, смешно стало… 
Что там кормят плохо, антисани-
тария… Потом оказалось, что она 
потеряла или куда-то заныкала по-
лотенце, и ее заставили заплатить 
за это. И она решила отомстить 
вот таким образом».

«Самшитовая роща», действитель-
но, пансионат, по меркам Абхазии, 
достаточно дорогой и, можно сказать,  
фешенебельный, построен перед 
самой грузино-абхазской войной, с 
питанием там тоже все в порядке. В 
целом, считает министр, владельцы 
здравниц стараются не разочаровать 
отдыхающих  – ведь они непосредс-
твенным образом заинтересованы в 
том, чтобы их объекты были полно-
стью заполнены и в будущем, и в пос-
ледующем годах.  А с учетом весьма 
умеренной платы – так сказать, по 
эконом-классу, туристы обычно го-
товы закрывать глаза и на старую, 
не менявшуюся с советских времен 

мебель в номерах, и на минимум раз-
влечений. Большинство проблем на-
чинается, когда они  выходят за воро-
та охраняемой  территории. Здесь и 
стаи бродячих собак, расплодивших-
ся в последнее время, и воровство, 
и мусор, и общественные туалеты, и 
тот же переход через границу…

Я сказал  министру, что когда шел 
на интервью с  ним, знакомый жур-
налист попросил рассказать ему о 
такой картинке, свидетелем которой 
недавно стал. По дороге с гостями на 
озеро Рица он остановил машину в 
так называемом «каменном мешке», 
очень живописном месте,  и обратил 
внимание, что с тех туристов, которые 
фотографировались на большом ва-
луне, некий местный персонаж, торгу-
ющий там всякой всячиной, собирал 
по двадцать рублей. Сумма, конечно, 
небольшая, но с какой стати? Может, 
именно им была установлена при-
ставная лесенка, которая помогала 
людям подняться на валун? В любом 
случае, на взгляд этого журналиста, 
такое крохоборство, как говорится, 
«позорит республику»; и упомянутый 
персонаж, по-видимому, понимает 
это, поскольку в его присутствии от 
сбора денег воздерживался. Но сра-
зу вернулся к  своему занятию, когда 
тот отошел… Я пообещал рассказать  
об этом министру, но задался вопро-
сом: а какой тут выход, как это можно 
пресечь? Автандил Гарцкия заявил, 
что люди в милицейской форме, ко-
торые охраняют правопорядок в раз-
ных местах, должны следить за всем 
и там:

«Надо поставить человека, там 
должен стоять человек в форме. 
Вот в  тех условиях экономичес-
ких, в которых мы живем, берущий 
20 рублей за разрешение фотогра-
фировать… Давайте мы выберем, 
что нам делать: или убрать его 
оттуда, или контролировать?».

Я сказал, что убрать его оттуда 
наверняка не получится, на защиту 
его бизнеса по продаже ежевичного 
«вина» и прочего стопроцентно под-
нимется вся его родня. А вот если бы 
съемочная группа одного из наших 
телеканалов засняла его деятель-
ность по продаже «фото на валуне», 

это, может, и отбило бы у него охоту 
ею заниматься…

А когда  рассказал Автандилу 
Зефиковичу, что прочел много ин-
тернет-восторгов туристов после по-
сещения   реконструированной Ана-
копийской крепости  в Новом Афоне 
и одновременно их жалоб на трудно-
сти подъема туда, министр поделил-
ся задумкой:

«Канатную дорогу надо делать 
на Апсарскую (Иверскую) гору. Это 
будет и удобно, и вообще это нуж-
но, потому что в условиях Абхазии, 
где море и горы близко очень распо-
ложены, - в частности, это Новом 
Афоне, это Гагра, в Сухуме  это 
можно сделать на фуникулере – они 
нужны. Эти проекты  не такие уж 
дорогие – 3-4 миллиона долларов.

- А с точки зрения защиты окру-
жающей среды не будет ли это?..

- Нет. А в чем? Как раз-таки с 
точки зрения экологии – это ноль. 
Там другое, может быть, - чтобы 
вот так перпендикулярно никто не 
строил, чтоб не портить вид… Но 
можно ведь и под другим углом  ее 
сделать, с другой стороны. Раз у 
нас природа такая, раз у нас горы, 
значит  нужны канатные дороги. 
Для доступа и обзорности. Чтобы 
видеть все красоты с высоты пти-
чьего полета». 

 Но мне помнится, как в позднесо-
ветское  время группа новоафонцев 
активно протестовала против идеи со-
оружения канатки к развалинам Ана-
копийской крепости, считая это недо-
пустимым. Знаю, что и сейчас многие 
у нас говорят: там пешего подъема 
всего полчаса, это и для здоровья по-
лезно, а площадка на вершине горы 
крохотная, зачем там канатка?.. Что 
касается фуникулера, как привыкли 
называть дорогу на Сухумскую гору, то 
это и есть в переводе  с французского 
«канатная рельсовая дорога», только 
там ее собирались когда-то сделать, 
да так и не сделали. Так, может, и 
впрямь пришло время привести ре-
альность в соответствие с народным, 
то есть неофициальным,  названием? 
В любом случае все это нуждается во 
всестороннем обсуждении.

виталий ШарИЯ
на снимках: автандил гарцкия; 
на КПП «Псоу» – горячие деньки. 

16-07-2015
На пешеходной составляющей 

таможенного поста МАПП Адлер на 
российско-абхазской границе инс-
пекторы обратили внимание на граж-
данина, следующего из Республики 
Абхазия в Россию. Мужчина следо-
вал через «зелёный» коридор с теле-
жкой, на которой перевозил большие 
бумажные упаковки. О наличии това-
ров, подлежащих таможенному де-
кларированию, он не заявлял. В ходе 
осуществления таможенного контро-
ля инспекторы выявили 8 бумажных 
упаковок, в каждой из которых на-
ходились 30 экземпляров печатных 

изданий — иллюстрированных атла-
сов «Абхазия». Общее количество 
атласов составило 240 штук. В пись-
менном объяснении нарушитель по-
яснил, что во время его нахождения 
возле абхазского пешеходного пункта 
пропуска к нему подошёл знакомый, 
который и попросил его перевезти на 
тележке в Россию эти «книги». Знако-
мый объяснил, что «ранее указанные 
книги были поставлены из г. Москва 
Абхазскому географическому обще-
ству, но в связи с тем, что образова-
лась пересортица товара, излишки 
необходимо вернуть обратно». На 
территории России «перевозчика» 

должен был встретить человек, кото-
рому необходимо было передать ука-
занную литературу. Мужчина также 
заявил, что ранее с подобным коли-
чеством товара границу не пересекал 
и не знал о необходимости его декла-
рирования. Теперь эта почти детек-
тивная история будет стоить ему не-
приятностями с законом и штрафом.

В отношении гражданина возбуж-
дено дело об административном пра-
вонарушении по ч. 1 ст. 16.2 КоАП 
России (недекларирование либо не-
достоверное декларирование това-
ров). Проводится административное 
расследование.

в СОЧИ на таМОЖне ИзЪЯлИ атлаСы аБхазИИ  
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Борис Адлеиба иакәмызҭгьы...
(Иҟалаҵәҟьаз ажәабжь)

Сызлацәажәо аамҭақәа раан, амаҵурахь анеира 
уагхар, умаҵура уцәыӡыр ҟалон, еиҳарак анапхгаҩы 
изыҳәан, унапы иану дузаргьы ихәыҷызаргьы.

Асааҭ жәаба алагамҭазы, сыстол иқәгылаз аиҳабыра 
ртелефон абжьы геит.

– Сӡфырҩуеит!
– Шәара шәоума? – лыбжьы  

татаӡа ҧҳәыск, сыхьӡ-сыжәла 
анылҳәа:

– Сара соуп.
– Шәусурҭаҿы шәыҟаз.
Абжьааҧынгьы сызҿыц, ажур-

нал  ианылараны иҟаз аусумҭақәа 
рыҧхьара, рыриашара, схы 
сымҩахо, сус сшаҿыз:

– Сыҩналар ҟалома?
Схы сымҩахаӡакәа:
– Уҩналахьеит,  узҵаауазеи?
Снеиҿаҧшызар, - исҳәо 

сҿамшәо саанхеит. Скаби-
нет агәҭа дыҩнагылоуп апартиа 
Аҧснытәи аобласттә комитет актәи 
амаӡаныҟәгаҩ Борис Виктор-
иҧа Адлеиба, ишызбац еиҧш, алаҳәа еиҧш, ихахәы 
еиқәаҵәаӡа, ицыр-цыруа.

Сзеиҧшрахаз ангәеиҭа, лафк налаҵаны:
– Ҧҳәызбак улзыҧшызар акәхарын, дыҧшӡоумашь 

лара?
Саргьы лафны:
– Ирҳәо саҳахьеит, иугәамҧхаз дупҟоит 

ҳәа, супҟарц уаазар?
– Егьиашаҵәҟьаны, упҟатәуп.
Сқамк аашьҭихын, амца ҭоушәа, ауаџьаҟ 

аҧхьа днатәан:
– Уаргьы усқам уманы уааи. 
Ажурнал «Аҧсны аҟазара» аредақциа  

ыҟан Аҧсуа институт актәи аихагылаҿы.
Ҳара ҳҿы аус змамызгьы, ауаџьаҟ 

иахәаҧшырц инеилон. Уи аҩыза ауаџьаҟ, 
еиҳарак иҿаз ашә,  ахаҭа зегьы злаҟаҵаз 
италиатәи амармалташь уҳәа, аҵкыс 
еиҕьыз ауаџьаҟ Аҧсны иҟамызт, иара 
ахан-хьыҵәцарагьы.

– Ателефон иузасыз, смаӡаныҟәгаҩ 
лакәын. Уара умаӡаныҟәгаҩ, дааихьазар 
илаҳәа, аӡәгьы даалмышьҭааит.

– Ашә ацаҧха акуеит.
– Иудыруеит иахьа аҵыхәтәантәи амҩахь 

днаскьаҳгоит ҳҵарауаҩ ду, Аҧсуа институт аирек-
тор Гьаргь Алықьса-иҧа Ӡиӡариа. Иахантәарак 
сазхәыцуан, Аҧсны азыҳәан даараӡа акыр зҵазкуа, 
ҳуаҩ ду дызхагылаз аинститут. Иҟаҳҵода иҭыҧ аҿы?! 
Амш ҩынҩажәа ҵаанӡа, уи алацәажәара ҧхашьароуп. 
Аҧсыжрахь сцаанӡа, заа уара уахь сзааз, ус дук 
азыҳәан суацәажәар сҭахуп.

– Сӡырҩуеит Борис Виктор-иҧа. Шәажәа хьыла 
иҧысҟоит. Саамаҧхашьаны  саанханы сыҟоуп, шәара 
шәҿаҧхьа, ауаа ишраҳауа, аминауаҭра шоьҭасҵар 
сҭахуп. Сыҷкәынра нсаҧысын, ишәаҭәамыз  ажәа 
шәасҳәеит аизара ду аҟны.

– Иарабн еизароу зыӡбахә умоу?
Сызхатәаз астол аганаҿы игылан, ажәытәӡатәи сеифк. 

иамаз ацаҧха заҵәы ҵәахны сџьыба иҭан. Иаасыртын, 
иааҭызгеит агазеҭ «Советская Абхазия».

– Исырки. Аа, ииун 28, 1979 шықәса. Днаҧхьеит: 
«Совершенствовать идеологическую, политико-воспита-
тельную работу четвертого пленума Абхазского обкома 
КП Грузии».

– Ишәымдыруеи, сара сықәгылараан, аа, абри абзац 
ҳаҧхьап исҳәаз: «Тема дружбы неисчерпаема. Её необ-

ходимо разрабатывать и в буущем, но иногда, к 
сожалению, создаются произведения, которые 
вызывает чувство досады из-за того, что в них 
поверхностно разрабатывается историческая те-
матика». Абраҟа саангылазҭгьы… Ишәгәламшәои, 
ареспубликақәа ирызкны, ауаа рсахьа бзиақәа 
ацҵаны, иреиҕьыз ақьаад ала, иреиҕьыз атипог-
рафиа аҿы иҭрыжьуа ашәҟәқәа рҿы Қырҭтәыла 
иазку аҟны Қырҭтәылатәи аӡиас Кәыдры ааигә-
сигәа инхоит аборигенцәа ақырҭқәа, рыдагьы 
нхоит аурысцәа, аестонцәа, аҧсуаагьы. Уаҟагьы 
иаангыландаз, ашәҟәы авторцәа, академикцәа! 
Ақырҭуа СССР афырхацәа ахьеиқәырҧхьаӡо, 
рыгәҭа игылоуп аҧсуаа Габлиа, Ҳаразиа, Цугба… 
Убраҟа саангылазҭгьы, аха сгәы  сымҵасуеит, 
ашәҟәы мыжда, наганы шәаҧхьа иқәҵаны, 
шәара, Қарҭ абиуро шәалами, абас еиҧш аҧсуаа 

ҳзыҳәан аҩра  ҳаешьара ҳабананаго анысҳәа шаҟа ииа-
шаны:

–Я тебе не почтальон! – ҳәа шаҟа исыхәҭаны 
иахьсашәҳәаз.

– Ишәцәызӡом, адырҩаҽны хынтә, хынтә иҩны 
иҧжәаны икасыҧсеит, ишырҳәо 
«по собственному желанию» 
смаҵура ааныжьны сцарц.

– УРҭқәа, урҭқәа наҟ иухаршҭ, 
амала иудыруазааит аредақторс 
уҟаҵара шаҟа сзааргаз…

– Шәлеишәа шыцәгьоу 
ҵыҧх, 1978 шықәсазы, 
аҧсуаа рықәгылараан, 
ишәгәаламшәои Бровиков да-
аны даныҟаз, шәкабинет аҟны 
аилацәажәара ыҟан, ҳара иду-
мыз гәыҧҩык Ашәҟәы ду зна-
пы аҵаҩыз ҳнажәган, аҧенџьыр 
ааигәара шәыбжьы рхәыҷны 
акы еибышәҳәон Шеварднаӡеи 
шәареи, дшәывагылан Кобахиа. 
Иахьеиҧш слымҳа иҭыҩуеит 
шәыбжьы рдуӡӡаны:

– Ты заткнись, иначе я тебя из окна выброшу! -  
анышәҳәа,  ишәцәызӡом, сшәеит амашәыр ҟалоит ҳәа.

Аҧенџьыр дкылыруаа сыздыруам, аха ииашаҵәҟьаны 
ихаҧыцқәа ыҵысхуан. Ипапка  аанимкылазҭгьы, анцәа 
ииныҳәаша Кобахиа!

– Имаӡамзар, ахаан аӡәы иасҳәом, абриаҟара 
шәаргәаартә ишәеиҳәазеи?!

Ажәа абыржәы иаҳазшәа, дҩагылан, акы даҕраҧаланы 
ирҟьыцуазшәа: 

– "Вас абхазов, вот так надо раздавить, как клопов! 
-  аниҳәа, исықәлашьцеит. Иҵжәатәын ихаҧыцқәа, сво-
лочь!"

Даалаҩеин иҽааирҭынчын:
– Дҵак усҭоит, даара имаӡоу. Угәра згоит. Уаанӡа 

ишуасҳәаз еиҧш, Гьаргь Алықьса-иҧа Ӡиӡариа, уи 
иҟаиҵаз аус дуқәа зегьы ҟазҵаша даҳзыҧшаарым, аха 

(Иацу 13-тәи ад.)
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Аҧсуа институт иахагылаша, уажәнатә ҳазхәыцроуп. 
Москва аус зуа, аҵарауаҩ Владислав Арӡынба дудыру-
ама?

– Хаҭала ҳаибаздырӡом. Ибзианы дыздыруан иашьа, 
дыҧсхьеит. Ҳаиуацәан.

– Шәызлеизыҟаз?
– Иҧҳәыс Аҳә-ҧҳауп. Ишысҳәаз еиҧш, ихаҭа дсыз-

дыруам, аха иусумҭак саҧхьахьеит.
– Изеиҧшроуи ииҩыз?
– Иҭиҵаауеит ажәытәӡатәи хетаа, шумераа рҭоурых, 

уажәтәи Ҭырқәтәыла атерриториаҟны.
– Аҧсуа институт аҟны аус зуа, аҵарауаа иузааигәоу, 

ибзианы иудыруа, урацәажәала. Ҵарауаҩк иаҳасабалагьы 
насгьы дзакә уаҩу уҳәа, дабанӡардыруеи. Уаҟа, иумды-
руеи, ани бжьыҭирала далырхуеит адиректор.

– Борис Виктор иҧа, иара уаҟа аус зуа аҵарауаа 
рҟынтәи аӡәы, шәицхрааны, директорс дҟашәҵар, 
излаздыруа ала зыӡбахә шәҳәаз Арӡынба Москва 
аус иуеижьҭеи ҩажәа шықәса иреиҳауп, аҧсуаагьы, 
ҳҵарауаагьы, сацәшәоит дацәыхаразар ҳәа.

– Убри азыҳәаноуп еиҳарак дзысҭаху. Аҧсуаа рдыр-
ра азыҳәан, иара иакәым, ҳара, ара иҟоугьы реилкаара 
даара иуадаҩуп, егьырахь, иуасымҳәеи, ҩажәа шықәса 
иреиҳаны изакәызаалак џьара акала  Қарҭ дадҳәалаӡам. 
Ҳара, ачынуаагьы, ҳҵарауаагьы қарҭааи дареи убасҟак 
еилысхьеит, қарҭаа иаарҳәо аҟаҵара иашьцылахьеит. 
Ирҳәо ҟаимҵар, иҭыҧ ааныжьны дцоит Москваҟа, дызҿыц 
даҿызаауеит. Уажәааигәа иугәаларшәаны уалацәажәон, 
Шеварднаӡеи сареи иҳахьыз. Сыҧсы ҭанаҵы ианасыжьу-
ам «аҧсуаа апаҿақәа реиҧш ирҟьыцтәуп» ҳәа ииҳәаз. 
Иуасҳәоит, иаахтны, аа уара угәы ҧыжәжәо иуҳәаз ап-
ленум аҟны. Қарҭаа ирҿазқшаша, сгәанала аӡәыр ил-
шозар убри Арӡынба илшап, ма иҳәалап ҳҭоурых аҵәы 
шахьыршьуа. Уара ухаҭа, Мықә аизара инаркны, иа-
хьа уажәраанӡа урҿагылами? Уахьықәҧо иувагылаша 
дуҭахӡами?

Сара, агаӡа, абыржәоуп схаҿы ианааи, сара сахь уза-
аз?! Иуҳәаз даара сеигәырҕьеит. Иахьаауҳәо иахьсылшо 
схы сеигӡом.

– Иҟаҵатәу абасоуп. Сара ишудсҵаз уҿы иҭумыршәан. 
Реиҳа зыгәра угаша…

– Уажәа хьыла иҧысҟоит, доурысуп, аха дум-
дыруеи, Иура Воронов? Ҳжурнал аҟны ласы-лассы 
даҳкьыҧхьуеит. Ишәҟәы «В мире архитектурных па-
мятников Абхазии» ҳәа Москва иҭижьыз Қарҭаа амца 
иақәыжьны ирыблит. Есқьынагьы ҳаивагылоуп Роман  
Ҷанбеи, Боча Аџьынџьали, – схы аҟара рыгәра згоит.

– Уажәшьҭа урҭ х-ҩык…
– Аа, дыҟоуп даҽаӡәы, апатриот иашаҵәҟьа, Артур 

Аншба. Иара, Инал-иҧа ихаҭа ицәгьамкәа дыздыруеит, 
ишәымдыруеи, қарҭаа изааргахьоу? Игәаанагара еилыс-
каар сылшоит.

Зыҧсаҭа шкәакәахаша, ҳҵарауаҩ, ҳуаҩ ду имш 
ҩынҩажәа ашьҭахь, мчыбжьык ааҵхьаны, Иура Воро-
нови, Роман Ҷанбеи, Боча Аџьынџьали, Артур Аншбеи 
сареи шырҳәо еиҧш, Аҧсны аобласттә комитет актәи 
амаӡаныҟәгаҩ, ҳаниҳәа ҳидикылеит. Аҧсуа институт 
адиректор ҿыц иҟаҵара азҵаара азыҳәан.

Акраамҭа ҳанеицәажәа ашьҭахь:
– Аҵарауаа, аинтеллигенциа, ауаажәларратә  

гәаанагара асеиҧш иҟазар, зыӡбахә шәҳәаз Вла-
дислав Арӡынба, азин шәысҭоит, сара сыхьӡала аҭел 
шәизас, дааиааит, дсыдыскылоит. Шәеицны шәааи, 
ҳаицәажәап, иара шәара ажәа иалажәгалаз дшазыҟоу, 
ииҳәо ҳаҳап. УИ аҭыҧ  хыхьынтәи априказ ҟаҵаны, 
аӡәгьы даҳҭаӡом,  азингьы ҳамаӡам, бжьы ҭиралоуп, 

ижәдыруеит, дшалырхуа адиректор, - аҵарауаа шәхы 
наиқәкны, - сара исашәҳәаз, уаҟа шәҩызцәа аҵарауаа 
ирашәҳәа. Ишәҭахызар, дааганы, уаҟа  шәиацәажәа, 
мамзаргьы, ишшәасҳәаз еиҧш, шәеиманы са сахь 
шәааи.

Уинахыс асса-мыссақәа, алацәажәара аҭаххарым, из-
банзар, иныҵыҩ-ааҵаҩны исаҳахьан, сара саҵкысгьы, 
иаҳагьы изааигәаз ауаа драцәажәахьан Борис Адлеиба 
Владислав Арӡынба Аҧсуа институт директорс иҟаҵара. 
Бжьыҭирала иалхра аан, Борис Виктор-иҧа ихшыҩҵак, 
директорс Владислав иҿагылақәаз шыҟалазгьы, Бо-
рис Виктор-иҧа аиааира игеит,  аиҳабыра телефонла 
ианидысныҳәала, исеиҳәеит, акыр зҵазкуа ажәа:

Иҭабуп.
 Аҟәа сахьынхо ааигәара ҧсрак ыҟан. Даҽа зҵаарақәак 

ҳашрылацәажәоз, Арӡынба изыҳәан ус ҿааиҭит:
– Дахьыҟаҳҵаз, даара ибзианы иҽааирҧшхьеит. 

Ҳазхәыцлароуп иҵегьы еиҳау даҽа ус дуқәак 
ахьыҟаиҵаша.

Анцәа ауаа шаҳаҭуп, ахаан саҿымызт иахьагьы 
саҿым акадрқәа раҧҵара. Знызаҵәык уи азҵаара аус 
аҿы исылшоз  ахәыҷы ҟасҵеит исыдиҵаз Борис Адле-
иба ииҳәаз: «Ҳазхәыцлароуп, иҵегьы еиҳау даҽа ус дук 
ахьыҟаиҵаша», - зынӡа схахьы иаасымгеит. 

Аамҭак ҵхьаны, хатәы усқәак сыман, сқыҭаҿы ҳаҩны 
сыҟан мчыбжьык. Схынҳәны аусурахь санааи, аредақциа 
амаӡаныҟәгаҩ:

– Уара уанца, аҽны аиҳабыра телефон ала дасуан Бо-
рис Виктор-иҧа Адлеиба.

– АТелефон шәасуан, акыр шәҭахызма, шәара шәахь 
снеирыма?

– Уцхыраара ҳҭахын, аха уажәшьҭа уҳаруадаҩуам. 
Анцәа ииныҳәаша, аҷкәынцәа ибзианы аус руит.

– Изакә усуи, ибзиоума?
– СССР депутатс дҟаҳҵеит Владислав Арӡынба.
– Ишәыдысныҳәалоит, даҽа иааирак ахьыжәгаз.
– Уаҟагьы иҵегьы ҳицхраалароуп.
Владислав Арӡынба депутатс даныҟала, уаҟа дызҿыз 

иҟаиҵақәаз, Аҧсны мацара акәым, инахараны ирдыруе-
ит. Иалкааны Аҧсны азыҳәан иҟаиҵаз – СССР Иреиҳаӡоу  
анапхгара ишраҳауаз ииҳәаз ажәа, убри аҽны Аҧсны 
ажәҩан  икыдлеит,  аҧсуаа ыҟанаҵ анцәа иеҵәа. Уи 
иахьӡуп Владислав Арӡынба иеҵәахә. Уи иеҵәахә 
ажәҩан икыдлаӡомызт Борис Адлеиба иакәмызҭгьы.

Џьума АҳәБА
23.06.2015 ш.

Автор иҟынтә. Ахатәы гәаанагара. 
Ҭауади-аамсҭцәеи ракәмызҭгьы, аҧсуаа реиҳараҩӡак 

амшын нырцә иҟалаӡомызт. 
Симон Басариа иакәмызҭгьы, Аҧсны ахьӡҵәҟьа 

аиуӡомызт. 
Дырмит Гәлиа иакәмызҭгьы, аҧсуа ҳәынҭқарра 

ҳауӡомызт. 
Ефрем Ешба иакәмызҭгьы, хазы республиканы 

иҟалаӡомызт. 
Нестор Лакоба Аҧсны Қырҭтәыла алаҵара 

даҿагылазҭгьы, аҧсуаа 
нхарҭас ироуан Ҟазахсҭан. 
Владислав Арӡынба инеимыгӡазҭгьы Кьалышьбеи Ча-

чба дызхыршьааз, ҳаамҭазтәы аҳәынҭқарра ҳауӡомызт. 
Сергеи Багаҧшь иакәмызҭгьы, ҳиааира ду ҳцәыӡуан, 

азхаҵарагьы ҟалаӡомызт. 
Рауль Ҳаџьымба иакәмызҭгьы, ҳҳәынҭқарра қәыҧш 

зынӡаск ихыбгалон. 
Џь.А.

Борис Адлеиба иакәмызҭгьы...
(Анцәамҭа.  Иацу 12-тәи ад.)

пАмятЬ
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греческИй сИндром
Одна из самых популярных тем в 

разговорах моих сухумских знакомых 
в последние дни – итоги  референ-
дума в Греции 5 июля и дальнейшая 
судьба греческой экономики. С од-
ной стороны, все закономерно – ведь 
Греция отнюдь не чужая для Абхазии 
страна, а связанная с ней  множест-
вом исторических и живых челове-
ческих связей. Тысячи наших быв-
ших соотечественников, понтийских 
греков, стали репатриантами и живут 
теперь на исторической родине, пол-
торы тысячи, по переписи 2011-го, ос-
тались в Абхазии, но поддерживают, 
как правило, связи с родственниками-
репатриантами. С другой стороны, 
проблемы, с которыми столкнулась 
Греция, реалии, в которых она живет, 
очень далеки, казалось бы, от абхазс-
ких. Но именно: казалось бы…

В упомянутых мной разговорах  од-
нозначно преобладали знаки вопро-
са. Действительно, в  потоке  разно-
речивой и отрывочной информации 
о ситуации в Греции много непонят-
ного для рядового наблюдателя, ко-
торый не знакомился специально с 
«историей вопроса». Почему именно 
эта маленькая страна с древней и 
великой историей, родоначальница 
европейской цивилизации, оказа-
лась в европейской «долговой яме»? 
Понтийские греки, которые начали 
селиться в Абхазии полтораста лет 
назад (а было греческое присутствие 
здесь и в древности, и средневеко-
вье), всегда пользовались у нас ре-
путацией  трудолюбивых людей. В 
Грецию, в отличие от большинства 
стран Восточной Европы, более тре-
ти века находившихся под советским 
влиянием, так и не была занесена 
бацилла социалистической уравни-
ловки, которая, по мнению многих, 
отучает народ трудиться с полной 
отдачей. Кстати, от некоторых зна-
комых сухумских греков, которые 
не раз гостили у родственников на 
исторической родине, я слышал  о 
ментальных отличиях: понтийцы-ре-
патрианты, мол, привнесли с собой 
привычку к большим шумным засто-
льям, пикникам, в то время как ро-
дившиеся в Элладе привыкли жить 
намного более обособленно. Не 
знаю, насколько это так, но с подоб-
ным взглядом сталкивался не раз.

Что же случилось с жителями Гре-
ции, которая аж с 1981 года состоит 
в Евросоюзе? С точки зрения, кото-
рая обычно озвучивается на Западе, 
греки в последние годы привыкли 
жить  на халяву за счет «локомоти-
вов» ЕС. Им давно уже предлагали  
затянуть пояса и расплатиться с вне-
шним долгом. Но вдохновленные мо-
лодым премьером левой ориентации 
Ципрасом почти  две трети проголо-
совавших на референдуме   сказали 
«Охи», то есть  «нет»,  требованиям 
кредиторов. Причем многим теле-
зрителям запомнились  восторги, 
даже  эйфория, которые звучали  в 
комментариях представителей побе-
дившей на референдуме позиции: в 
том смысле, что мы гордимся своей 
страной, которая не поддалась за-

рубежному  шантажу, мы показали 
пример всему миру в отстаивании 
своих интересов и так далее.  На ток-
шоу на российских телеканалах, где 
большинство ораторов, какова ни 
была бы тема разговора, привыкли 
заканчивать свои речи  универсаль-
ным выводом, что во всем виноваты 
американцы, тоже, в основном, под-
держивали  греков  и даже радова-
лись за них. И вообще, как выразился 
один украинский эксперт, долги пла-
тят только трусы…  Но есть и те, кто 
недоумевает: а в чем, собственно, 
победа? Как бы прозвучавшее «охи» 
не обернулось в скором будущем 
ахами и охами народа. И говорят, 
что подобные вопросы вообще-то не 
принято выносить на референдумы, 
это все равно, что спросить челове-
ка: хочет он быть богатым и здоро-
вым, или бедным и бедным. Здесь 
же, по сути,  спрашивали: хотите вы, 
чтобы в стране резко сократились 
госрасходы и выросли налоги?

Председатель Нацбанка Абхазии 
Беслан Барателиа, комментируя ито-
ги референдума в Греции, сказал в 
интервью Sputnik-Абхазия: «Ситуация 
в Греции настолько сложная, что не-
зависимо от того, как ответили греки 
на референдуме, времена наступают 
тяжелые. Модель развития, основан-
ная на периодической финансовой 
подпитке извне на расширение долга,  
вхождение в долговую яму, негатив-
но отразится и бесследно не прой-
дет. Нужен еще не один десяток лет, 
чтобы исправить ситуацию… Пример 
Греции может стать прецедентом, ко-
торый повлечет за собой волну про-
блем в других странах Южной Евро-
пы. Дело в том, что Греция не одна 
пребывает в таком состоянии, там и 
Испания, и Италия, и Португалия, и 
многие другие страны».

В общем, на мой взгляд, начали 
осуществляться предсказания тех 
на постсоветском пространстве, кто 
говорил, что  постоянное расши-
рение  «евроколхоза» сопряжено с 
рисками. Когда-то в другом Союзе, 
Советском, была распространена 
практика, когда передовые колхозы 
укрупняли, присоединяя к ним отста-
ющие, чтобы первые подтянули вто-
рых до своего уровня, но зачастую 
получалось наоборот… Что касает-
ся конкретно Греции, то, конечно, 
совершенно неправильно обвинять 
ее народ, что он халявщик. Но так же 
нелепо обличать, как это на полном 
серьезе делают упертые антизапад-
ники, коварных международных кре-
диторов в том, что они сознательно 
и целенаправленно вовлекали эту 
страну в западню. (С какой целью?). 
На самом деле, думаю, во многом 
вина лежит на греческих правительс-
твах  разных лет, которые, руководс-
твуясь, очевидно, соображениями 
популизма, несоразмерно увеличи-
вали объемы социальных выплат и 
приучали население, как говорится, 
жить не по средствам. Размер гре-
ческой пенсии достиг почти 96% от 
прежнего дохода человека, что яв-
ляется самым высоким показателем 

в Европе. Правда, сами по себе раз-
меры пенсий ниже, чем в странах с 
мощной экономикой, а в последнее 
время их  стали уменьшать. 

Ну и,  по крайней мере, не менее 
важно то, что из-за недостаточной 
конкурентоспособности на европей-
ском рынке ряд отраслей греческой 
экономики в последние годы пришел 
в упадок.

…Но после воскресенья, как из-
вестно, с неотвратимостью насту-
пает понедельник.  И спустя всего 
несколько дней после референдума 
опьяненные своей «победой» греки 
узнали, что Ципрасу и его правитель-
ству пришлось-таки принять жесткие 
условия предоставления Греции 
очередного пакета финансовой ев-
ропейской помощи. То есть вышло 
так, что в стране просто потратили 
«лишние» деньги на проведение 
плебисцита. А иного варианта разви-
тия событий, собственно,  и быть не 
могло. При выходе из еврозоны Гре-
цию ждал бы неминуемый экономи-
ческий коллапс. Да в стране, говорят 
эксперты, много чего нет для возвра-
щения  от евро к драхме, в том числе 
и  техники, чтобы печатать деньги (ее 
ликвидировали). Рейтинги  Ципраса 
стремитетельно полетели вниз. В 
частности, и  в суждениях абхазских 
интернет-пользователей.

В разговорах последних недель  
мои сухумские собеседники часто  
экстраполировали ситуацию в Гре-
ции на абхазские реалии. И многие 
сравнивали финансовые вливания 
в эти две страны - со стороны Евро-
союза и России. Но если грекам так 
или иначе нужно отдавать кредиты, 
и с процентами, то Абхазии, стране, 
впрочем,  в пятьдесят раз по населе-
нию меньшей, помощь оказывается 
безвозмездно. (О железнодорож-
ном кредите в 2 миллиарда рублей, 
взятом при президентстве Багапша, 
при этом не вспоминали; многие его 
привыкли  воспринимать скорее как  
аргумент во внутриполитической 
борьбе в Абхазии, в любом случае 
ежегодная финансовая помощь РФ 
много больше).  Однако, благотвори-
тельности в чистом виде в междуна-
родных отношениях не бывает. Я не 
думаю, как некоторые зарубежные 
эксперты, что цель России – инкорпо-
рация Абхазии; любому  российско-
му правителю, мне кажется, должно 
быть понятно, что тут отрицатель-
ные для Москвы последствия были 
бы значительно весомее возможных 
дивидендов. А вот то, что, по словам 
российского политолога Александра 
Скакова, Абхазия является непотоп-
ляемым авианосцем России на Чер-
ном море, позволяет оценивать ее 
помощь как  своего рода арендную 
плату. Есть, увы, и побочный эффект 
– то, что регулярная помощь извне 
расслабляет народонаселение, про-
исходит «эффект привыкания». И 
выходить из этого состояния – неиз-
бежно болезненный процесс. 

Нет, разумеется, народов-халяв-
щиков; но в любом народе, попав-
шем в определенные условия, мо-
жет на время увеличиваться число 
граждан, склонных к иждивенчеству.

виталий ШарИЯ
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неутомИмый ИсследоВАтелЬ прошлого
Исполнилось 60 лет кандидату ис-

торических наук, старшему научного 
сотруднику Абхазского института гу-
манитарных исследований им Д.И. Гу-
лиа Академии наук Абхазии, директо-
ру Абхазского государственного музея 
Аркадию Ивановичу Джопуа.

…Он родился 15 июля 1955 года в 
селе Члоу. Воспитание в традицион-
ной абхазской семье сформировало 
в нем самые лучшие человеческие 
качества: порядочность, трудолюбие, 
уважительность, преданность друзь-
ям, патриотизм. В годы учебы в чло-
уской  и ткаурчальской №7 средних 
школах у него проявился интерес к 
гуманитарным наукам, к истории. В 
1977 г. окончил Сухпединститут. Но 
чтобы начать заниматься тем делом, 
к которому он стремился, историей, 
А.И. Джопуа пришлось повременить. 
С 1977 по 1979 гг. он проходит служ-
бу в рядах Советской Армии в Даль-
невосточном военном округе. С 1979 
по 1983 гг. работал    преподавателем 
абхазского языка и литературы в чло-
уской средней школе.  Затем он - на-
учный работник Абхазского института 
языка, литературы и истории им. Д.И. 
Гулиа  (сейчас Абхазский институт 
гуманитарных исследований). Здесь 
ученый трудится и сегодня, дойдя до 
третьей ступени научной иерархии - 
старшего научного сотрудника отдела 
археологии, являясь, вместе с тем, с 
5 ноября 2007 года, директором Аб-
хазского государственного музея. На-
учно-исследовательскую работу А.И. 
Джопуа благополучно совмещает с 
преподавательской работой в Абхаз-
ском государственном университете. 
Там он с 2012 года ведет курс лекций 
по музееведению. С 1992 по 1995 гг. 
А. Джопуа - аспирант Института архе-

ологии Российской Акаде-
мии наук (Москва). Успешно 
защитил в 2009 году кан-
дидатскую диссертацию в 
Московском государствен-
ном университете на тему: 
«Центральная Абхазия в 1 
тысячелетии до н.э. по ар-
хеологическим памятникам 
села Эшера (Абхазия)».

А.И. Джопуа - автор око-
ло 150 научных работ (из-
даны на абхазском, русском, турец-
ком и английском языках) и более 100 
статей в периодической печати. Его 
научные интересы включают широкий 
круг проблем в изучении бронзового и 
раннего железного веков Восточного 
Понта.

Становление А.И. Джопуа как ар-
хеолога-полевика связано с именем 
В.В. Бжания. Под его руководством, в 
организованных им экспедициях, А.И. 
Джопуа во время работы в Абхазском 
институте гуманитарных исследова-
ний принимал активное участие. На 
его счету участие во многих археоло-
гических экспедициях института (Та-
мышская, Бамборская, Мгудзурхская, 
Ачандарская, Абгархукская, Гагрская, 
Башкапсарская, Члоуская, Гагидская, 
Приморская, Гудааская, Ачгуарская, 
Джантухская, Эшерская, Сухумская, 
Адлерская, Уляпская, Майкопская, 
Моквская, Пшапская, Ламкацская, Ау-
адхарская и районы альпийских лугов), 
в том числе в совместной (2002 – 2015 
гг.) археологической экспедиции Аб-
хазского института гуманитарных ис-
следований Академии наук РА, Абхаз-
ского государственного музея (Сухум) 
и Института археологии Российской 
академии наук (Москва). Внеся зна-
чительный вклад в изучение древних 

памятников Абхазии, А.И. 
Джопуа был приглашен для 
участия (2003 – 2007 гг.) в 
совместном проекте «Диос-
курия и ее хора» Абхазского 
института гуманитарных ис-
следований, Академии наук 
РА (Сухум) и Государствен-
ного музея искусства наро-
дов Востока (Москва). Очень 
важно отметить и то, что 
А.И. Джопуа является одним 

из активнейших инициаторов проведе-
ния международных археологических 
конференций на территории Абхазии.

Он же - участник абхазских и меж-
дународных научных археологических 
конференций, связанных с тематикой 
его работы, - в Сухуме, Москве, На-
льчике, Адлере, Владикавказе, Санкт-
Петербурге, Махачкале, Краснода-
ре, Праге,  Баку, Агсу, Измире, Тире, 
Джейрахке, Демерджи, Белграде.

В свои 60 лет А.И. Джопуа  остает-
ся энергичным и неутомимым иссле-
дователем исторического прошлого 
своего народа, внося значимый вклад 
в развитие абхазской исторической 
науки, и, главное, просто хорошим, 
добрым, отзывчивым другом. В этот 
знаменательный для него день поже-
лаем ему дальнейшей плодотворной 
научной работы, крепкого здоровья,  
благополучия и счастливой семей-
ной жизни. У юбиляра двое детей. 
Отрадно отметить, что сын Инал пе-
ренял отцовскую любовь к истории  
родного края.

в. нюШКОв, научный сотруд-
ник абхазского института гума-
нитарных исследований им. д.И. 
гулиа ана, старший научный 
сотрудник абхазского государс-
твенного музея.

ЮБИлеИ / пИсЬмА

не удостоили... У нас в республике набирает оборо-
ты конкурентная борьба власти и оппо-
зиционных сил. И на любой успех или 
промах в действиях, высказываниях 
каждой из сторон общество чутко реа-
гирует.

10 июля президент Абхазии Рауль 
Хаджимба дал в своей резиденции ин-
тервью руководителям пяти абхазских 
СМИ.  Вопросы, конечно, звучали акту-
альные, волнующие всех, и встреча вы-
звала большой интерес у общества. 

Но я сейчас не о содержательной 
стороне состоявшегося разговора. У 
меня и многих других сразу возник воп-
рос: почему были представлены именно 
эти пять СМИ? Знаю, что было немало 
пересудов  на данную тему. Честно го-
воря, поначалу я подумал, что пригла-
шались и другие… Но потом выяснил, 
что никого больше не приглашали, по 
неким не озвученным никем принципам  
были отобраны именно пятеро.

Вообще-то странно: ведь все те же 
вопросы и ответы прозвучали бы и  на 
очередной пресс-конференции прези-
дента, к которым  общество привыкло 
и которые воспринимает как демокра-
тичную форму контактов руководства 
страны с журналистским сообществом 
без разделения его на своих и чужих и 

на некие касты. Или можно было  дать 
интервью двум республиканским теле-
каналам: тоже было бы объяснимо и 
всем понятно… 

Да, любой руководитель, любой по-
литик дает интервью кому захочет, это 
его дело. И по одной из версий, которые 
я слышал, организаторы мероприятия 
взяли за пример интервью, которые пре-
зидент России Путин давал «в камер-
ной обстановке» нескольким СМИ. Но 
тут есть существенная разница: в Рос-
сии  множество самых разных средств 
массовой информации,  у нас же «за 
бортом» оказалось лишь несколько рес-
публиканских, приверженцы  каждого из 
которых оказались задеты этим делени-
ем на «удостоенных» и на «неудосто-
енных».  А ведь все люди разные: одни 
восприняли ситуацию спокойно, другие 
начали возмущаться – а почему имен-
но пять, а корректно ли считать свои в 
любом случае субъективные оценки  
достаточным основанием для опреде-
ления избранных? Кто-то, знаю,  зада-
вался вопросом: почему не было пред-
ставлена газета на государственном 
языке – «Апсны»?  Кто-то – почему не 

были представлены оба информагент-
ства? Если критерием отбора являлась 
«политическая близость», то постоян-
ные читатели газеты «Новый день», 
насколько знаю,  недоумевали, почему 
было обойдено это издание, которое, в 
отличие от остальных, с самого своего 
основания в 2004 году активно и после-
довательно поддерживало ту полити-
ческую силу, которая теперь пришла к  
власти. А у меня, как у постоянного вне-
штатного автора  «Эхо Абхазии», сразу 
возник вопрос об этой газете…

Словом, много недоумений вызва-
ло данное «ноу-хау». И общее мнение 
недоумевающих, людей весьма разных 
взглядов и предпочтений, -независимо 
от того, лежало ли в основе  отбора 
осознанное желание продемонстриро-
вать благорасположение и уважение 
к избранным и допущенным и небла-
горасположение  и неуважение к про-
чим, или же «просто так получилось», 
организаторам данного мероприятия, 
не хватило того, что называется поли-
тической мудростью. И какова бы ни 
была тут «выборочность», такая реак-
ция всегда, думаю, будет в нашем об-
ществе неизбежной.

ладико адлейба, педагог 
абхазского языка Сухумской 

очно-заочной школы.

Из редАкЦИонной почты
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- назовите ваши сильные сто-
роны.

- амбициозность.
- Мы свяжемся с вами в поне-

дельник.
- не надо. К тому времени у 

меня уже будет работа.
* * *

- Сарочка, какие у вас краси-
вые зубы!

- Это у меня от мамы.
- Что вы говорите! Как подош-

ли!
* * *

Повзрослел - это когда боишь-
ся стоматологов не потому, что 
больно. а потому, что дорого.

* * *
в любом возрасте есть свои 

прелести. Пятьдесят один год, 
например, без остатка делится 
на семнадцать.

* * *
зависть - это самая искрен-

няя форма признания.
* * *

Мама с дочкой в магазине.
- доченька, тебе что-нибудь 

купить?
-да. 
-Что?
- Пока не знаю, но два.

* * *
в деревне программистом 

называют того, кто умеет вклю-
чать компьютер.

* * *
- Переубедить вас не удастся, 

поэтому сразу перейду к оскор-
блениям.

* * *

- Что-то у тебя нездоровый 
вид.

- да я начал вести здоровый 
образ жизни.

* * *
диалог в одесской семье:
- Фима, шо таи такое грохнуло 

на кухне?
- роза, у меня случилось оза-

рение: я увидел будущее!
- И шо там у нас в будущем?
- Мы таки покупаем новую са-

харницу.
* * *

Экономный шотландец перед 
тем, как моргнуть, выключает 
свет.

* * *
Жена жалуется:
- вот сбросила пару кэгэ, а го-

лова болит и перестала сообра-
жать...

- видимо, это был мозг!

летний кинотеатр на сухумской набережной
Сегодня в Абхазии нет такой фор-

мы досуга, как сходить в кино и пос-
мотреть хороший фильм на большом 
экране в комфортабельном киноза-
ле. Чтобы получить такого рода 
удовольствие, люди едут в Сочи.

О том, что Абхазии нужен 
нормальный современный кино-
театр, мы говорим давно. Но от 
разговоров, к сожалению, кино-
театры не заводятся.

Смягчить остроту проблемы 
решили сотрудники комитета по 
вопросам молодежи и спорта 
администрации г. Сухума. Они 
открыли летний кинотеатр на су-
хумской набережной.

Установили большой стацио-

нарный экран, приобрели проектор и 
для зрителей сто ковриков, на кото-
рых можно сидеть. Планировали на-
чать просмотры фильмов 27 июня, в 
День молодежи, но помешали дожди. 
Торжественное открытие кинотеатра 
под открытым небом состоялось 1 
июля. Ребята из танцевальной груп-
пы Коdans организовали флэшмоб. 
Гостей угостили попкорном и напит-
ками.

Эсма Квициния, главный специ-
алист комитета по вопросам моло-

дежи и спорта, рассказывает о про-
екте летнего кинотеатра: «В нашем 
комитете давно хотели его провести. 
Какой-то опыт у нас уже есть, потому 

что мы в прошлом году в нашем 
микрорайоне проводили такой 
летний кинотеатр. Но он длился 
по срокам немного, потому что не-
удобное было место, соседи стали 
жаловаться. И наконец-то в этом 
году глава администрации города 
дал нам разрешение в этой пар-
ковой зоне, которая очень удобна 
для летнего кинотеатра, потому 
что тут немного людей, чуть-чуть 

отдаленно в парке, то, что нам не 
позволяет в других парках такой ки-
нотеатр сделать».

Собралось несколько сотен зри-
телей разного возраста, было мно-
го молодежи. Смотрели известную 
французскую трагикомедию «Один 
плюс один. Неприкасаемые» режис-
серов Оливье Накаша и Эрика Толе-
дано. Фильм выбирали путем опроса 
в социальных сетях и опроса пред-
ставителей различных молодежных 
организаций.

Эсма Квициния уточняет: «За не-
делю до открытия мы проводили оп-
рос. Спрашивали у молодежи, пото-
му что этот проект для молодых. Мы 

спрашивали, какой фильм по-
казать на открытии летнего ки-
нотеатра. Тот фильм, который 
сегодня транслируется, – это 
«Один плюс один». Яркий, кра-
сивый добрый фильм с такими 
правильными ценностями, как 
раз то, что нам сегодня необхо-
димо воспитывать в нашей мо-
лодежи».

Проект будет длиться ме-
сяц до 30 июля, фильмы будут 
транслироваться по четным 
числам с 20:00. Установлена 
специальная урна, каждый мо-

жет опустить в нее записку с назва-
нием фильма, который он хочет пос-
мотреть. Будут транслироваться те 
фильмы, которые получат больше 
зрительских голосов.

О своих впечатлениях рассказала 
участница просмотра Анжела Кучубе-
рия: «Находясь там, я слушала моло-
дых людей, которые вокруг меня хо-
дили и говорили: «О, как хорошо, что 
такое придумали, у нас же нет в городе 
кинотеатра, будем приходить и смот-
реть здесь хорошие фильмы. То есть 
молодежи это понравилось. Очень хо-
рошо, что такая идея возникла у коми-
тета по молодежной политике».

«За этот месяц мы покажем много 
хороших фильмов, будут фильмы с 
участием Челентано и классика ми-
рового кинематографа. Приходите, 
будет интересно!» – обещает Эсма 
Квициния.

елена завОдСКаЯ
Фото автора

Ребята из танцевальной группы Коdans 
организовали флэшмоб

кулЬтурный слой


